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•  ТЕМУ ВЕСЕДЫ ПОДСКАЗАЛА КОНФЕРЕНЦИЯ

НАМ-ВЫБИРАТЬ
О выборных органах партии на XIX кон

ференции КПСС выло сиааано) «Тут мы 
должны наменять много*, притом карди
нальным оврааом, Прождо всего восствмо- 
вить авторитет выборных органов нам пол* 
помойных представителей коммунисте»»».

Скоро, как иааостно, в партии иамиутса 
отчеты и выборы, Кто придет к руководст* 
ву партийными оргаииэациами! впрочем, во
прос можно поставить и белое точно! ва 
него отдадут свои голоса коммунисты, как 
будут выбирать партийных вожаков!

О
— Я понимаю, почему вы именно т*к ' 

ставите вопросы, —  говорит Маалииа КА* 
Ч1ИШ 1ИЛИ, аеоиьовав колхоза села Шуе* 
гакахлоба Чохатаурского района, долегот 
партийной конференции. — Но сократ «едь, 
что прежде кандидатура секретаря парами* 
ной, а то и илоноа партбюро или парткома 
утверждалась аадолго до собрания. Состав* 
ляли дажо список, который с ком надо со* 
глесовыьался, а потом совершонно откро
венно лажал перед председетелем собра
ния. И вообще асе отчетно-выборно* шло 
по сценарию. Насколько коммунистов, ко* 
торы* были предупреждены, вставали, ког
да на них падал вагляд председательству
ющего, и послушно произносили отрепети
рованную фразу: яПредлагаю вмести *  спи
сок для тайного голосования такого-то то
варища». Председательствующий ставил в 
своей шпаргалке протмя названной фами
лии «галочку». И так •— пока не называ
лись вс* предусмотренные фамилии. По
том —  голосование. Редко оно приносило 
к#кие-то неожиданности. И снова, уже а 
боле* узком кругу, собирались коммуни
сты, избранны* в состая яыборного орга
не; тут жя, как праяило, приеутстяоаал то
варищ из вышестоящей организации, и 
опять, как по йотам, разыгрывался спек
такль под названием «Выборы секретаря». 
Кто станет секретарем — ни для кого зто 
и прежде не составляло никакой тайны. Но 
ведь надо было соблюсти приличия, есе 
с д е л а г  по уставу . .

—  Вы, Мавлина Викторовна, хорошо об
рисовали тот механизм выборов — если 
этоу конечно, можно ф звать выборам*, 
который довольно длительно# время дей
ствовал практически безотказно. Известно, 
что иа партийной конференции такая прак
тика формирования выборных партийных 
органов была подвергнута критике.

—  Кстати, вы обратили внимание, что 
М. С . Горбачев напрямую связал эту прак
тику с томи —  кек бы это сказать? — про
счетами, недоразумениями, что дали .о се
бе знать 4о время выдвижения делегатов 
конференции?

—  Эта практика н в другом сказывает
ся, и ■ гораздо большей степени. Просто 
мы свыкаемся с какими-то явлениями, при
нимаем их за хоть и неприятную, но необ
ходимую формальность.

— Такой формальностью  часто оборачи
вались и отчетно-яыборные собрания.

—  Из решений конференции ясно: негод- 
иую практику надо менять. Менять, чтобы 
поднять авторитет выборных органов. Но 
что, на ваш взгляд как делегата, как ком
муниста, которому тоже предстоит выби
рать свой руководящий партийный орган, 
надо в первую очередь тут сделать!

— Мне было бы , конечно, гораздо  проще 
ответить на этот вопрос, если бы сущ ество
вало готовое решение, в котором указыва
лись бы сроки, конкретные мероприятия по 
повышению авторитета партийных органов. 
Но это, я бы сказала, мечта из прошлого: 
привыкли мы на все инструкции получать. 
Конференция определила политику дейст
вий. Тактику —  нам вырабатывать.

Вот установка: надо, чтобы выборы на 
всех уровнях проходили в демократической 
атм осф ере, обеспечивающей широкое об
суж дение кандидатур, состязательность и— 
как результат —  избрание действительно 
преданных делу, талантливых, достойных 
лю дей, пользую щ ихся безусловным авто
ритетом и способных вести политику пе
рестройки.

Как я понимаю эту мысль? То есть, вер
нее, как приложить ее к нашей практике?

Во-первых, надо, мне каж ется, раз и на
всегда отказаться от разного рода выдви
жений в узком  кругу . И от приевшейся 
всем ф р а зы : «Есть, товарищи коммунисты , 
мнение рекомендовать...» и так далее . Раз 
мы хотим утвердить в нашей жизни дем о
кратию, значит, от низов исходить надо. 
Пусть у  какого-то органа, его руководите
ля будет свое мнение о нашей организации, 
пусть он разрабатывает е уме свои вариан
ты руководстве ею. Но пусть сначала учтет 
наше мнение, взвесит'.вго . Есть аргументы 
против —  выслуш аем. Сочтем их вескими— 
примем. Не согласимся лишь с неуважени
ем, администрированием. Потребуется — 
и силу коллектияного мнения лротивопоста- 
вим.

Во-вторых, выбирать надо из нескольких 
кандидатур . Тут мне хотелось бы вспомнить 
прошлогодний январский Пленум ЦК КП С С . 
Какие обнадеживаю щ ие — с точки зрения 
развития демократии — решения он при
нял. Именно после него стели в партийных 
организациях по-настоящ ему выбирать — 
одного из нескольких достойных. Говорю 
это из опыта Минувших отчетов и выборов.

Но этот опыт не только в добрых всхо
дах. Известны факты , когда желание опе
режало готовность, и наспех подбирались 
кандидатуры , заведомо неравнозначные, и 
выбирался, а по сути протаскивался, опять- 
таки заранее обговоренный кандидат.

й по-прежнему уверена, что если выбит 
рать, таи действительно иа иесиольиия, Но 
в каждом случае надо асе же реально оце
нивать ситуацию. Где-то, возможно, нет 
достойных друг Друге соперников —  так 
не надо делать вид, что идет составами* 
не равных; лучше честно сказать друг дру
гу: сегодня у нес, к сожалению, лишь одни 
кандидат не должность соиротера, и ато 
плохо, недостойно партийной органнаации, 
тек как свидетельствует о том, что нет а 
ней по-настоящему активных, инициативных 
коммунистов, подлинных поборников пере
стройки. Твкио слов*, уверена, и ееторитет 
партийной организации прибавят, и заста
вят к а ж д о го  ее ^ лен* лриаедуметься.

Ну а если, действительно, несколько ней* 
бело* достойных коммунистов на руковод
ство первичной претендуют, пусть свои про
граммы выдвинут. Пусть расскажут комму
нистам, что и кек они собиреются делать, 
если а* них проголосует большинство.

Мы знаем, кого обычно рекомендуют а 
секретари. , Хороших, дисциплинированных 
работников; порядочных людой, умеющих 
ладить я коллектив*. Это —  хорошие ка
честве, ценны*. -Но, согласитесь, для того, 
чтобы возглавить партийную организацию, 
их мало. Что, думаю, от секретаря в пер
вую очередь требуется? Вера а перестрой
ку. Это еще не действие, но без такой ве
ры секретарь и шагу не сделает. Без нее 
он разе* что сможет правильны* слове на 
собрании говорить. Не будет сам верить — 
и другие не поверят, не пойдут за ним.

Кто-то мож ет удивиться: о какой яере 
рань, когда вот уж е три года, как идет пе
рестройка? Но девайте будем до конца от
кровенными; разве нет среди ндс тех, кто 
не словах все поддерж ивает, е в душ е сом
невается? И разве мало среди нас таких, 
кто все еще, четвертый год, со стороны на
блю дает: получится или нет? Взять руко
водителей. У ж  они-то, казалось бы, на са
мом переднем краю перемен. Им вершить 
перестройку по долгу даж е полагается, по 
крайней мере • экономике, где на хозрас
чет, самофинансирование, самоокупаемость 
переходят. Так что, все сто процентов ди
ректоров, председателей , начальников —■ 
энтузиасты перестройки? Не уверен». Будь 
так, лучше бы дела у нас шли, быстрее вхо
дили бы а жизнь перемены.

Без веры трудно на своем стоять. Пото
м у и говорю : верить в свое дело надо. За
жигать своей верой други х . Д ля партийно
го руководителя это вообщ е, мне кажется, 
первая заповедь: верить ■ перестройку.

Так вот: на собрании каждый из канди
датов долж ен обязательно сказать, какой 
ему видится работа первичной. И пусть, это 
не голословные рассуж дения будут. Разго
вор, дум аю , надо яестн на основе анализа 
проделанной работы.

— Но такой анализ ■ отчетном докладе 
дается!

—  Знаю. И тем не менее. У каждого сяой 
взгляд , свои оценки. Из одних и тех же 
фактов порой можно разные выводы сде
лать. Разве не так? А  если еще учесть уро
вень отчетных докладов, не всегда, к со
жалению, высокий, дополнить отчет иными 
точками зрения, новыми подходами даже 
полезно. К тому же у коммунистов появит
ся возможность сравнить глубину анализа, 
а значит, и сделать правильный выбор.

И ещ е. Я поддерживаю предложение, вы
сказанное многими ещ е в ходе обсуж де
ния Тезисов ЦК КП СС к партконференции: 
секретаря надо выбирать прямо на собра
нии, а не отдавать решение этого вопроса 
на откуп вновь избранным товарищам. По
мимо всего прочего, это откроет перед 
коммунистами возможность лучше контро
лировать действия своего руководителя. Он 
всегда будет помнить: секретарем его из
бирали не пять-шесть человек, а все ком
мунисты первичной, н это повысит его от
ветственность перед ними. Так, по край
ней мере, мне кажется.

Хочется, особенно сейчас, после конфе
ренции, чтобы отчеты и выборы в партий
ных организациях прошли по-новому, но 
так, как они зачастую проходили прежде. 
Будет просто стыдно, если все опять пой
дет по накатанному пути. Этого не должно 
случиться, так как в историю нашей пар
тии и страны уже вошли четыре дня откры
тости, смелости, полемичности, четыре дня 
партийной конференции, которые возроди
ли д ух  ленинских дискуссий и откровенно
сти. С егодня мы знаем, как надо вести д е
ловой и честный, по-партийному принципи
альный разговор — урок налицо. Так да
вайте учиться!

И еще об одном хочу сказать. Скоро вы
борные партийные органы начнут готовить 
отчетные доклады . Представляю , сколь не
легкое это дело. Но если уж  браться за не
го, то мой совет —  как рядового коммуни
ста —  подумайте в первую очередь о тех, 
кому предстоит веши доклады слушать. Я 
говорю не о приглашенных товарищах— од- 
ном-двух. Говорю о членах ваших партор
ганизаций. Не надо вещать им с трибуны 
о’ том , что уж е всем хорошо известно. Не 
стоит подкреплять свои рассуждения цита
тами из решений конференции — интерес 
к ней и так был огромен, и нет, дум аю , ком
муниста, который бы не читал или не слу
шал все —  именно все — звучавшие на 
конференции выступления. Давайте вести 
разговор по-деловому, анализировать то , 
что сделано, вскрывать причины неудач, 
предлагать пути преодоления трудностей 
четкие и ясные. Давайте, наконец, по до
стоинству оценивать вклад каждого в дела 
коллектива, в перестройку.

АРЕНДНОЕ ЗВЕНО , ВАЛИКО ПАВЛИАШ ВИЛИ
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ММ V
л, Щедрый уромай келмоамх •мраагило в колхоз* «Красим* Оя- 

Тверь* села Авдбисяьви Г.игнаясвоге р*Яоиа ареидио* змио, воамев» 
Л ив МО* велико Павлиашвнли. С мждего и» заирсплсиимя »* «в*иии 
гектаров иамолечано 13 центнер* ’твиицм н почти ва центнеров яя- 
меня. Это превышает полученную а вредней урожайность а ховя*- 
став па 4 центнера. Сан Павлиашвнли выл мижаяаром«мая»нмато
ром колко»», а иа так давно, отвааавшись от должности председателя 
ьол»та. решил воеглавит» арендное вино.

-  Тан я принесу бельме полым. -< считает ея.
На е и я м и а н! руководитель аванс Валико {Палиашвили: евпра 

редетоит уборка кукурузы на еялос — манный инженер полком 
■яид Каджряшеили. механик Гян Вурабапняли и Л У *

ШуЛнтндеа аа осмотром техники) член анаиа Шота Кусрашамлн и пред
седатель колхоза Гейоя Голашвмли проверяют качество очистки керн*

Фото Валерия Атабекова

•  МАРШРУТАМИ ЧАЙНОЙ СТРАДЫ

И Т О Г И  П О Д В Е Д Е Т  
К А Ч Е С Т В О

В текущем году маееоды Кобулетсиого районе должны 
собрать и переработать 37.530 тонн чайного листе. Зада
ча, что- н говорить, сложная, несмотря на существенную 
корректировку плане по сранненмю с прошлогодним в сто
рону уменьшения. Но если вспомнить, что уменьшение 
сбора листа вызвано заботой об улучшении отечественного 
чая, то становится понятным: легкой и* обещает быть м 
страд» нынешнего годе.

В , районе заготовлено 21.539 
тони чеймого листе, что сос
тавляет 57,3 процента плене. 
В отличие от прошлых лет 
можно говорить и об улуч
шении качества собираемо
го листа. Первым сортом со
брано около 60 процентов, при 
средиереспубликенском пока
зателе 52. Тек что сдвиги на
лицо. Однако говорить о том, 
что все резервы улучшения 
качества приведены в дейст
вие, нельзя. О б этом свиде
тельствуют и материалы про

верки, проведенной недавно 
е районе. Тек, например, в 
колхозе селе Зеде-Ульянов- 
ка ме чувствуется, что борь
ба за качество продукции сте
ле заботой всеобщ ей. Тек, из 
заготовленного сырья удель
ный вес второго сорте со
ставляет 45,6 проценте.

Низок выход первосортно
го сырья такж е в колхозах 
сел Кведа-Ульяновка, Сахал- 
вашо, Алам бари , Ачквистави. 
Это обстоятельство тем бо
л е* печально, что руководи

тели указанных хозяйств не 
сделали соответствующие вы
воды из отставания, прими
рившись с ним.

В Очхемурском чайном аг
ропромышленном комбинате 

мы побывали и не чайной ф а
брике, и не плантациях. Ра
ботает коллектив слаженно. 
Примечательно, что в нынеш
нем году здесь появился свой 
фасовочный цех. Так что весь 
цикл сосредоточен ■ рамках 
единого производстве. Поя
вилась сущ ественная возмо
жность решать вопрос улуч
шения качества продукции 
самим. Важно и то, что в ус
ловиях семофинансировения 
и хозрасчетной экономики 
зте форме позволяет выйти 
на боле* высокие показате-

(Оиоичанм* и* 3-Я стр.).

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА 
с Менгисту Хайле МАРИАМОМ

26  июля М. С. Горбачев 
встретился в К ремле с Гене
ральны м  секретарем  ЦК Р а 
бочей партии Эфиопии, Пре
зидентом Народной Д ем окра
тической Республики Эфио
пии Менгисту Хайле М ариа- 
мом. Тепло приветствуя р у 
ководит е л я  дружественной 
Эфиопии, М. С. Горбачёв 
сказал, что в Советском Со
ю зе придают большое зна
чение отношениям с этой 
страной, ценят регулярны е 
контакты  с руководством 
Эфиопии, с товарищ ем Мен
гисту. Нам близок выбор 
эфиопского народа, мы со
лидарны  с его усилиями по 
преодол е н и ю  трудностей, 
возникших на нынеш нем, пе
реломном этапе развития 
страны.

Состоялся товарищ еский, 
в духе доброжелательности 
и взаимного уваж ения обмен 
мнениями по ш ирокому кру
гу вопросов, связанны х с 
внутренним развитием  двух 
стран, ситуацией в А фрике 
и в мире в целом:

М. С. Горбачев рассказал  
о планах по реализации ре
шений XIX Всесоюзной пар
тийной конференции, о под
готовке к предстоящ ему Пле
нуму ЦК КПСС, который 
призван трансф орм ировать в 
конкретные, практические 
меры  политические установ
ки конференции.

Менгисту Х айле Мариам 
подчеркнул больш ое меж ду
народное значение перест-. 
ройки, глубокую связь про
цессов, п р о и с ходящ их в 
С СС Р, с укреплением мира 
и безопасности народов, с 
утверж дением в меж дународ
ных отношениях принципов 
нового политического мышле
ния.

Эфиопский руководитель 
рассказал  о положении в 
стране, усилиях РП Э, пра
вительства, направленных на 
борьбу с последствиями тя
желейш ей засухи, на осущ е
ствление задач социально- 
экономического развития и 
государственного строитель
ства, вытекающих из приня
той на народном реф еренду
ме конституции страны , ре
шений национального собра
ния.

М енгисту Х айле М ариам 
информировал о трудностях.

которые встали на этом пу
ти, о напряж енном положе
нии, слож ивш емся на севере 
Эфиопии в результате акти
визации в провинции Эрит
рея сил, которые под сепа
ратистскими и националисти
ческими лозунгам и ведут во
оруженную  борьбу против 
центрального правительства. 
Им бы ла отмечена возраста
ю щ ая поддерж ка этцх сил 
со стороны международной 
реакции, пытаю щейся нане
сти удар  по завоеваниям 
эфиопского народа, расш а
тать прогрессивный строй в 
Эфиопии.
' М. С. Горбачев подтвер

дил твердую , принципиаль
ную позицию Советского Со
ю за в поддерж ку единства и 
территориальной целостности 
Эфиопии, пож елал успеха 
эфиопскому руководству в 
поисках справедливого реш е
ния эритрейской проблемы в 
рамках многонационального 
Эфиопского государства. Он 
отметил важ нее значение то
го ф акта, что мировое сооб
щество вы ступает за  сохра
нение территориальной цело
стности Эфиопии.

При обсуждении проблем 
А фриканского Рога М. С. 
Горбачев и Менгисту Хайле 
М ариам говорили о необхо
димости активизации полити
ческих усилий в целях уста
новления в этом регионе об
становки мира и добрососед
ства. М. С. Горбачев привет
ствовал достигнутые догово
ренности о нормализации от
ношений м еж ду Эфиопией и 
Сомали, вы сказался в поль
зу  их закрепления и даль
нейшего развития на благо 
народов двух стран.

В Советском Союзе, отме
тил он, готовы всемерно со
действовать продвижению и 
эфиопско-суданского диалога 
для  налаж ивания отношений 
доверия и взаимопонимания 
меж ду этими соседними стра
нами. Мы твердо убеждены, 
что стабилизацию  обстанов
ки на А фриканском Роге 
можно обеспечить, положив 
в основу отношений между 
странам и региона принципы 
взаимного уваж ения сувере
нитета и территориальной ц е
лостности, невмеш ательства 
во внутренние дела друг дру
га. Поиски реш ения проблем

политическими средствами 
на основе этих принципов 
все больше набирают силу в 
различны х регионах мира.

Обмен мнениями по дру
гим проблемам мировой по
литики продемонстрировал 
общ ность взглядов руководи
телей двух стран. Менгисту 
Х айле М ариам приветство
вал итоги советско-американ
ской встречи на высшем 
уровне в Москве, дал  высо
кую оценку усилиям Совет
ского Союза, направленным 
на утверж дение в междуна
родных отношениях принци
пов сотрудничества, а не 
конфронтации, разоруж ения 
в пользу обеспечения боль
шей безопасности и разви
тия.

Бы ло выражено обоюдное 
удовлетворение развитием 
советско-эфиопских отноше
ний на основе Договора о 
друж бе и сотрудничестве. 
М. С. Горбачев и Менгисту 
Х айле М ариам вы сказались 
за  совместные поиски новых, 
более эффективны х форм со
трудничества по различным 
направлениям с учетом дол
говременных планов разви
тия СССР, и Эфиопии.

Было уделено должное 
внимание развитию  и совер
ш енствованию меж партий
ных связей. М. С. Горбачев 
выделил мысль о том, что в 
процессе перестройки КПСС 
освобождается от несвойст
венных ей функций, неизме
римо возрастает ее роль как 
политического авангарда со
ветского общества.

Менгисту Хайле Мариам 
вы разил глубокую призна
тельность Советскому Сою
зу  за  бескорыстную помощь 
в спасении голодающего на
селения в ряде районов 
Эфиопии, пострадавш их от 
засухи, за  вклад в развитие 
экономики страны.

Оба руководителя с удов
летворением констатировали 
высокий уровень советско- 
эфиопского политического со
трудничества и взаимодейст
вия, подчеркнули заинтере
сованность в их дальнейшем 
развитии в интересах двух 
стран.

Во встрече принял уча
стие секретарь ЦК КПСС 
А . Ф. Добрынин.

(ТАСС).

В Центральном 
К о м и т е т е  

Компартии Грузии
Бюро ЦК КП Грузии ив о,че- 

редком заседании рассмот
рело вопрос о мерах по ор
ганизационному м идеологи
ческому обеспечению дем о 
кратических принципов пере
стройки в свет* выступления 
Генерального секретаря ЦК 
КП С С  М. С . Горбачева на за
седании П резидиума Верхов
ного Совета С С С Р  18 июля 
1988 года. Изложение приня
того по данному вопросу по
станов лени я будет опублико
вано.

О бсуж ден вопрос о состо
янии денеж ного обращения, 
расчетов по заработной пла
те  с рабочими и служащими 
республики и дополнительных 
мерах по их улучшению. Бю
ро ЦК КП Грузии, отметив не
которое улучш ение финансо
вого положения и платежной 
дисциплины ■ отраслях народ
ного хозяйства республики, 
заострило внимание на вс* 
ещ е имеющихся в денежном 
обращении недостатках, О б
комам, горкомам, райкомам 
КП Грузии поручено усилить 
требовательность и организо
вать строгий контроль за ра
ботой коммунистов, возглав
ляю щ их .м естны е советские и 
хозяйственные органы ■ деле 
расширения выпуска товаров 
народного потребления с  при
влечением местных ресурсоя 
и возможностей, увеличения 
производства и продажи на
селению строительных мате
риалов, платных услуг, оказы 
ваемых населению.

Партийным организациям и 
руководству министерств и 
ведомств республики, объе
динений и предприятий сою з
ного подчинения рекомендо
вано глубоко и критически 
разобраться ■ причинах уве
личения расходов на выплату 
заработной платы и принять 
исчерпывающие мары к упо
рядочению формирования и 
использования фонда оплаты 
тр уда , постоянно сладить за 
правильным соотнош а н и а  м 
м еж ду темпами роста произ
водительности труда и его оп
латы , на допуская опережаю 
щ его роста заработной пла
ты.

Советам трудовы х коллекти
вов предложено систематиче
ски рассматривать на своих за
седаниях состояние расчетов 
с  рабочими и служащими и 
требовать от руководителей 
предприятий отчете о причи
нах задержки выплаты заработ
ной платы.

Бюро ЦК КП Грузии пору
чило члену КП С С , председа

телю  правления Госбанке ГССР 
В. А . Петеишвили, а такж е ч л * . 
нам К П С С , председателям  
правлений специализированных 
банков республики 3 . Г. Генд* 
зе хад зе , Ю . А . Кортава, А . К, 
Ер гем ли д зе . Р. И. Хухумашви- 
ли коренным образом пере
строить стиль и м етоды  роботы 
подведомственных учреждений 
по осущ ествлению  действен
ного контроля за выполнени
ем кассового плена, оператив
ного информирования руко
водителей республиканских и 
м естны х органов о несвоевре
менной выплате заработной 
платы предприятиям и органи
зациям.

Членам КП С С , первым зам е
стителям П редседателя Со
вета Министров Грузинской 
С С Р  3 . А . Ч хеидзе, Г . Д . Мге- 
ладзе , заместителю  Предсе* 
дателя Совета М инистров ГССР 
О . В. М елкадзе  предложено 
установить строгий контроль за 
обеспечением сбалансирован
ности денеж ных доходов и 
расходов населения, принять 
решительные меры по увели
чению объема товаров народ
ного потребления и платных 
усл уг населению , наметить 
комплекс м е р , обеспечиваю
щих безусловное выполнение 
каждым предприятием плана 
поставок в торговую  сеть то
варов для народа.

Бюро ЦК КП Грузии За не
достаточную  принципиальность 
■ координации работы сПециа. 
лизированных банков, ослабле
ние контроля за состоянием 
расчетов с  рабочими и служа
щими объявило В. А . Патеи- 
швили строгий выговор.

Бюро ЦК КП Грузии поддер
жало предложение Министер
стве культуры , С ою за худож
ников, Ф о нда культуры  рес
публики и О бщ ества Руставели 
о проведении ю билейных ме
роприятий, посвященных 125- 
летию со дня рож дения вели
кого грузинского художника 
Нико Пиросманашвили. Изло
жение принятого в связи с 
этим постановления будет 
опубликовано.

Принято совместное поста
новление ЦК КП Грузии и Со
вета Министров республики о 
м ерах по ускорению  разви
тия жилищной кооперации в 
Грузинской ССР .

Не заседании бюро Цент
рального Комитета были рас
смотрены и некоторые другие 
актуальные вопросы общ ест
венно-политической и народно
хозяйственной жизни респуб
лики.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О ДО СРО ЧНО М  ПРЕКРАЩ ЕН И И  ПОЛНОМ ОЧИЙ

Д ЕП УТА ТА  С О ВЕТА  Н АЦ И О Н АЛЬН О СТЕЙ  ВЕРХО ВН О ГО  
СО ВЕТА  С С С Р  С А Н А К О ЕВ А  О . С .

В связи с личным заявлением тов. Санакоеае Ф . С . о сло
жении им депутатских полномочий П резидиум  Верховного 
Совета С С С °  постановляет:

На основании статьи 10 Закона С С С Р  «О статусе народ
ных депутатов в ССС Р» считать полномочия депутата .Сове
та Национальностей от Цхинвальского сельского избиратель
ного округа №  737 Ю го*О сетинской автономной области 
Сянакоеоа Ф еликса Сергеевиче прекращенными Досрочно

Председатель Президиума Верховного Совет» СССР
А. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиума Верховного Совета С С С Р
Т. М ЕНТЕШ АШ ВИЛИ.

Москва, Кремль.
27 июля 1988 .г.
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> ЕСЛИ БЫ МЕНЯ РЕКОМЕНДОВАЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОВЕТА...

БОЛЬШАЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ В РАБОТЕ 
ОРГАНОВ ВЛАСТИ ПОВЛЕЧЕТ ЗА СОБОЙ 
ИХ БОЛЬШУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
П Е Р Е Д  И З Б И Р А Т Е Л Я М И

Отправным моментом в беседе корреспон
денте «Зарк Востока» с первым заместите
лем председателе исполкома Октябрьского 
районного Совета народных депутатов г, Тби
лиси П. БОКУЧАВА стало следующее поло
жение резолюции XIX Всесоюзной партийной 
конференции «О демократизации советского 
общества и реформе политической системы»: 
«Руководство местными делами должно быть 
реорганизовано на принципах самоуправле
нии, самофинансирования, самообеспечения, 
согласования региональных интересов с обще
государственными. Для атого нужно создать 
реальные условия, при которых обеспечива
лись бы ответственность и самостоятельность 
Советов в решении проблем комплексного

развития подведомственных территорий. Они 
должны иметь устойчивые, основанные на 
долгосрочных нормативах источники доходов, 
включая поступления от всех предприятий, 
расположенных на их территории, накапли
вать средства, необходимые для экономиче
ского развития и улучшения жизни населе
ния, защиты окружающей среды, решения 
других насущных задач, формировать вне
бюджетные фонды развития из дополнитель
ных доходов, в том числе из поступлений от 
населения, при твердых гарантиях свободно 
распоряжаться средствами, полученными в 
результате умелого руководства хозяйством 
й социалистической предприимчивости».

Давайте предположим, 
Григорий Петрович, что ввс 
избрали председателем Сове
та народных депутатов. Какая 
его модель вам представляется 
наиболее отвечающей требо
ваниям времени, его духу!

—  М ож ет быть, сначала сто
ит выяснить, на чем основано 
предлагаем ое вами предполо
ж ение. Ведь известно, что во 
главе  Советов нового созыва 
б уд ут стоять , как правило, пер
вые секретари партийных ко
м итетов.

—• Верно, так сказано в ре
золюции. Но на партконферен. 
ции говорилось также, что 
могут случиться и такие ситуа
ции, когда секретарь партий
ного комитета не будет изб
ран населением на пост ру
ководителя Совета. Тогда, ес
тественно, народ изберет на 
эту должность другого чело
века. Ну, а раз вся система 
выборов претерпевает сейчас 
коренную полису, раз они ста
новятся более демократичны
ми и открытыми, то  почему 
бы не допустить, что этим 
«другим» может стать любой, 
имеющий опыт партийной, со
ветской или хозяйственной ра
боты. Что ж е касается выбора 
собеседника, вместе с кото
рым мы могли бы обсудить 
предполагаемую модель новых 
Советов, то  поясню, почему ре
шила обратиться именно к вале. 
Вы в качестве первого заме
стителя председателя райис- 
полкома являетесь руководите
лем ТМО —  территориально- 
межотраслевого объединения 
при исполнительном комитете 
местного органа власти, ра
ботающего на хозрасчетных 
началах. А поскольку я Сове

стях нового типа на первый 
план выдвигаются принципы 
самофинансирования и само
обеспечения, то кому, как не 
вам, на основании накоплен
ного опыта работы прикинуть, 
в каком направлении должно 
идти развитие советского стро
ительства.

—  С читайте, что убедили м е
ня. С  чего ж е  начать?

—  М ожет быть, расскажете 
немного о функциях ТМО, 
этапах его развития! Мне каже
тся, когда опыт сам ого перво
го я нашей республике ТМО—  
при Потийском горисполкоме, 
получив одобрение в специ
альном постановлении дирек
тивных органов страны, был 
взят на вооружение всеми го
родскими Советами Грузинской 
ССР, те  этим по сути был 
сделен первый важный шаг 
по пути, ведущему к эконо
мической самостоятельности 
местных органов власти.

— Бесспорно . Уверен , что 
ТМ О —  »то| как бы 'зерно, вер . 
нее, росток , из которого  со 
временем разовьется сильный 
Ствол Совета ноаого типа, — 
действую щ его  на принципах 
самоуправления и сам ообес
печения, свободно распоряж а
ю щ егося финансовыми ср ед
ствам и, см ело  ид ущ его  на хо 
зяйственны е эксперименты , ес
ли хо ти те ,— на известный эко
номический риск . А  как ' же 
иначе? Баз риска нет и не мо
ж ет быть социалистической 
предприимчиво с т и, а ведь 
именно с ее  помощ ью мы на
д еем ся  оживить нашу эконо
мику.

Теперь о том , что представ, 
ляет собой наш е ТМ О. В его 
составе —  9 работников. Из 
них четверо — это бю дж ет
ные единицы плановой комис
сии, остальны м  заработная пла
та  начисляется из доходов 
ТМ О . В зо н у  его  действия 
входят : 14 промышленных
предприятий , из которых 4 
сою зного  подчинения, 11 стро
ительных о р г а н  изаций, 3 
транспортных предприятия, 2 
предприятия связи и свыше 
330 объектов торговли , общ е
пита и служ бы  быта. У  ТМО 
шесть основных направлений 
работы . Перво© —  соверш ен
ствование планирования и со з
дание на этой основе рацио
нальной стр уктур ы  ком плекс
ного плана экономического 
и социального развития. Вто
рое — налаживание контроль- 
но-регулирую щ ей деятельнос
ти . Третье —  расширение кру
га предприятий , выпускающ их 
товары народного потребления 
(ТИП) и оказываю щ их плат
ные услуги  населению . Ч етвер . 
тое — реш ение вопросов меж 
отраслевой кооперации, рабо
та по осущ ествлению  на п р ед . 
приятиях внутрипроизводствен
ного хозрасчета . внедрению 
ресурсосберегаю щ их и без
отходны х технологий . Пятое— 
хозяйственно .  коммерческая 
деятельность на оенбве дого
воров о партнерстве . И, на
конец, ш есто е  —  содействие 
а организации трудовы х ко
оперативов.

—  Как формируются сред
ства ТМО!

— Я бы этот вопрос поста
вил в иной плоскости : как пре

ж д е  форм ировались ср едст
ва ТМ О , как это происходит 
сейчас и как намечается это 
делать в будущ ем ? П отом у что 
при ответе на этот вопрос нам 
не обойти три ф азы  д еятель
ности ТМ О.

Итак, раньше наши ср ед ст
ва складывались в основном 
из соответствую щ их отчисле
ний предприятий и бю дж етных 
организаций. Иначе говоря, та 
как бы платили нам нечто вро
д е  оброка. Но вот уж а пол
тора года , как мы отказались 
от такой практики. С ейчас, что 
мы заработаем  сам и , то и 
им еем . Помните колоритное 
выступление В . ,  Каб аи д зе  на 
партконференции? Он говорил 
о том , что стыдно долж но быть 
хозяйственному руководителю  
вечно ходить с протянутой ру
кой , сам  долж ен все себе за
работать, иначе грош  ем у це
на. Такой ж е подход долж ен 
быть и у ТМ О  —  заработать 
средства самим. Что мы и ста
ли делать на втором этапе 
сущ ествования.

Например, мы помогаем 
предприятиям  и организациям 
в перераспределении сверх
нормативных остатков м атери
альных ценностей , за что те 
платят объединению  опреде
ленный процент. Так, за  пос
ледние полтора года с помо
щ ью  ТМ О  были п ерераспреде
лены материальные ценности 
на два миллиона рублей . Хо
тя в этой нашей работе и не 
все пока гладко.

Ещ е одна сф ер а  нашей д ея
тельности : оказы ваем  пред
приятиям услуги  по проекти
рованию и изготовлению  форм 
и оснастки для выпуска то
варов народного потребления.

Уж е сейчас обрисбвы ваю тсАс 
контуры деятельности ТМ О на 
тр етьем  этапе его развития. 
Тут уж е дум аем  о собствен
ных производствах. 8 частнос
ти , перед выш естоящ ими инс
танциями поставили вопрос о 
передаче ТМ О  строящ егося 
цеха по изготовлению  мозаич
ных плит тр еста  «Ремстрой- 
бы т», который находится в 
подчин а н и и горисполкома. 
Обосновываем мы свою прось
бу там , что на территории на- 
ш его*района находится комби
нат граж данского  обслуж ива
ния, отходами производства 
которого сполна м ож ет быть 
обеспечен этот цех. Есть и 
встречное предлож ение : пере
дать нам м одуль сборно-раз
борного типа, где наладить 
выпуск усилительной электро- 
промышлейной техники. Так 
ли реш ится вопрос или иначе, 
но уж е сейчас ясно, что ТМО 
созрело  для откры тия своего 
«дела». К том у же и размах 
кооперативного строительства 
сулит новые сф еры  прилож е
ния сил. Например, государ
ственный кооператив — чем 
не дело для ТМО?

—  Если  не ош ибаю сь, с 
этого  года увеличились статьи 
форм ирования м естного  бю д
ж ета!

—  Установлена прямая за
висимость доходов м естного 
бю дж ета от налога с оборота, 
поступаю щ его от производст
ва на территории района то
варов народного потребления 
и выполнения плана рознич
ного товарооборота государ
ственной и кооперативной тор . 
говлей, Кроме этого , все пред
приятия района, независимо 
от ведомственной подчинен
ности, обязаны теперь вносить 
в бю дж ет плату за использо
вание природных и трудовы х 
ресурсов (300 рублей в год 
за каж дого работника), а так
ж е  определенную  часть своей 
прибыли. И это , бесспорно, 
является объективным требо
ванием социальной справедли
вости — ведь все трудовы е 
коллективы неразры вно свя
заны с той экономической и 
социальной средой района, в 
которой они живут и тр удя
тся . , .

—  Как вы считаете , в С ове
тах нового типа возобладает 
централизация или, напротив, 
децентрализация работы  по 
отраслям , связанным с обслу
ж иванием/ населения!

—  Не знаю , как будет. Мо
гу сказать лишь о том . что, 
на мой взгляд , нужно сделать 
для  то го , чтобы реальная ме
ра ответственности Совета за 
порядок в самом широком 
см ы сле слова на его террито
рии соответствовала м ере спро-

, са с него. Сейчас, например, 
м еж ду спросом и ответствен
ностью" наблю дается явный 
дисбаланс. Что я имею в ви
ду? П редполож им , из-за ава
рии на теплотрассе зимой 
временно прекращ ается обо
грев жилья. Ж алобы , естест
венно, идут в. райисполком. 
О днако тот практически никак 
не м ож ет повлиять на ситуа
цию : ведь Управление тепло
вого хозяйства ем у не подчи
няется . То  ж е  мож но сказать 
и в отношении работы  прочих

жилищно-коммунальных служ б, 
мощ ности которых, им ею щ ие
ся на территории района, не 
позволяют нормально обслу
живать население. А  вот если 
деятельность этих служб бу
дет д ец ен тр ал и зо в а в , если 
районное звено будет обла
дать всей полнотой власти, 
тогда и спрос с него возрас
тет, тогда уже совершенно 
ясно будет видно, кто как ра
ботает. То ж е можно сказать 
и о вопросах планирования ра
боты коммунальных служ б, 
которыми сейчас занимается 
горисполком.

Словом , я за то , чтобы дать 
местны м органам власти м ак
симум самостоятельности. И в 
тех вопросах, которые связа
ны с обслуживанием населе
ния. И в тех, что сопряжены 
с вы пуском  продукции, пре
ж де всего —  товаров народ
ного потребления. И а тех , 
которы е влияют на социально- 
экономическое развитие реги
она. Правда, при такой пос
тановке дела несоизмеримо 
увеличится и ответственность 
Совета за порядок везде и 
во всем на его  территории. 
Но такой ответственности мы 
не боим ся. Имея гарантии сво
бодно распоряжаться имеющи
мися средствам и, уверен, лю 
бой С овет постарается сделать 
все возмож ное для их при
умнож ения. То ж е , конечно, 
относится и к хозрасчетным 
организациям . Больше просто
ра для  самостоятельных дей
ствий, меньше диктата мини
стерств и ведомств —  и то г
да предприятия и организации 
действительно сами начнут за
рабатывать себе на жизнь. И 
хорош о ■•зарабатывать. >«■->“ * т

— А если иные так и не
начнут!

— Тогда прогорят. Самолик’»’" 
визирую тся , бояться этого не 
нужно. Недавно обратил вни
мание на любопытное — для 
нас это пока в новинку —  объ
явление в «Экономической га
зете»: банк предупреж дал кон
кретное предприятие, что оно 
находится на краю  финансо
вого банкротстве. Нам всем, 
наконец, пера уяснить себе: 
экономическое процветание 
одних и финансовый крах д р у
гих предприятий — это впол
не нормальное явление в эко
номике. Ненормально ходить 
годами в нахлебниках у госу
дарства , тянуть из года в год 
на дотациях.

Н екоторые министерства и 
сейчас никак не могут отре
шиться от подобного сти
ля работы , когда за счет силь
ных, жизнеспособных произ
водств делаю т финансовые 
инъекции тем , где дела идут 
из рук вон плохо.

— Какие же функции вы 
тогда оставляете министерст
вам и ведомствам!

— 'V М инистерства должны 
сконцентрировать усилия на 
разработке перспектив разви
тия отрасли , обеспечении пот
ребностей народного хозяйст
ва и населения в высококаче
ственной продукции, уско р е
нии научно - технического 
прогресса, повышении эф ф е к 
тивности производства. Глав
ное направление, стержень 
всех преобразований состоит 
в том , чтобы роль министерств, 
их значение и место были ор

ганически увязаны с расш ире
нием прав и ответственности 
предприятий. Министерства в 
отнош ениях с ними должны 
теперь всецело опираться на 
инструменты экономического 
воздействия.

Вообщ е, на мой взгляд , те р 
риториальный принцип хозяй
ствования имеет целый ряд 
преимущ еств перед ведомст
венным. Взять хотя бы ту ж е 
охрану окружающ ей среды . 
Н у, скаж ите , у какого минис
терства или ведомства болит 
душ а за погубленную приро
ду?

— А у местных органов вла
сти болит!

— Д айте им всю полноту 
власти, дайте им возможность 
свободно распоряжаться ср ед 
ствами, и вы увидите реаль
ные плоды их самостоятельно
сти. В том  числе и в области 
охраны окружающ ей среды .

— Григорий Петрович, по
жалуй, мы с вами все боль
ше говорили об эконольичес- 
ких проблемах, нежели о ре
организации Советов!

—  Не согласен. Это ведь и 
есть работа Советов, которые 
теперь б удут повернуты ли
цом к решению хозяйственных 
вопросов. Д ругое  дело , что 
многие аспекты деятельности 
Советов новой модели, какой 
ее рисую т документы парткон
ф еренции. мы так и не см ог
ли охватить. Но вряд ли это 
возмож но в одной газетной 
публикации...

Беседу вела
Ирина КИЛАДЗЕ.

ф  Марина Жужимашаипи —  
прессовщице Кутаисского за
вода резинотехнических изде
лий. Как и многие из ее  свер
стниц, она пришла ив завод 
после школы ученицей. Такой 
факт, что саой путь от под
мастерья до специалиста она 
проделала в удивительно ко
роткий срок — несколько ме. 
еяцев, —  убедительно свиде
тельствует о ее способностях. 
Но то, что уже на протяжении 
десяти «г.ет она прочно удер
живает лидерство наравне с 
опытными специалистами, го
ворит о ее мастерстве. Быть 
в числе лучших, кропотливо и 
ежедневно добиваться успе
ха — обычно для Марины.

Ф о то  Валерия Атабекова.

ф  Вот уж е тридцать лет во
дит отары по горным пастби
щам ветеран овцеводческой 
ф ерм ы  колхоза имени В. И. 
Ленина Д уш етского  района Ва
лериан Циклаури, кавалер ор
дена Трудовой Славы второй 
степени. Он сейчас возглавля
ет бригаду, на попечении ко 
торой 1.400 голов овец, в том 
числе свыше одной тысячи 
овцематок. О т каждой сотни 
Из них чабаны получили 106 
яЫ ят —  один из лучших ре
зультатов а республике.

Ф о то  И. Давиташвили.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

СБОРНИК ДОКУМЕНТОВ
Вышел в свет шестнадцатый 

том (часть II)  сборника доку
ментов «Решения партии и пра
вительства по хозяйственным 
вопросам». В нем публикуются 
материалы X X V II съезда КПСС 
и июньского (1986 г.) Плену
ма ЦК К П С С , документы , при
нятые ЦК КП С С  и высшими 
органами государственного 
управления С С С Р  с февраля 
по декабрь 1986 года.

Сборник выпущен Политиз
датом.

(ТА С С ).

•  ТОРГОВЛЯ: СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Почему опыт лучших на протяжении 
длительного времени не находит 
р а с п р о с т р а н е н и я  в о т р а с л и

Хроническое многолетнее отставание тор
говли республики продолжается —  план 
первого полугодия выполнен лишь на 94,7 
проценте. Если же брать только Мннторг, то 
эта цифра окажется еще меньшей— 91,2 про
цента. Из 28 основных структурных под
разделений системы с полугодовым задани
ем справились только 5. Это —■ республи
канское обьединение «Цицинатела», Спорт- 
торг, Тбилисское управление общественного 
лмтяния, Абвстуманский курортторг и Рустав- 
сков управление торговли и общественного

питания. Пример лучших доказывает, что да
же с учетом многих объективных трудностей 
торговля, при умелой ее организации, все же 
может работать эффективно.

В нашу задачу на входит анализ причин, 
которые помогли первым четырем из выше
перечисленных торговых организаций до
биться положительных результатов работы. 
Сосредоточим свое внимание на пятой ор
ганизации —  Управлении торговли и обще
пита Руставского горисполкома.

О  принципиально новом 
подходе к делу  руставских 
работников торговли писа
лось в прессе и рассказыва
лось с зкрана телевизора на 
раз. Авторы этих строк не 
без основания считают и себя 
а какой-то мара причастными 
к пропаганда достижений ру- 
ставцев: 12 и 13 сентября 
прошлого года на страницах 
«Зари Востока» была опубли
кована наша корреспонден
ция под общим заглавием 
«Опыт рядом —  в Рустави».

На будем  пересказывать ее 
содержание. Скаж ем  лишь, 
что посла того , как Рустави 
в числе 16 городов страны с 
1982 года включился во все
союзный эксперимент по вне
дрению межотраслевой ком
плексной научно - техничес
кой программы механизации 
труда на основе прогрессив
ной технологии с использова
нием тары-оборуд о в а н и я, 
здесь действительно рази
тельно изменилось лицо тор
говли, что не замедлило по
ложительным образом ска
заться на ее результатах.

Знаем , что среди некоторой 
части торговых работников 
бытует мнение, что, мол, ру- 
ставцам повезло: благодаря
участию во всесою:§ном экс
перименте они оказались в 
более выигрышном против 
других положении, матери
альная база их сегодня зна
чительно богаче и современ
нее. Не станем ни безогово
рочно соглаш аться с этим 
мнением , ни оспаривать его. 
Вместо этого предпочтем за
острить внимание вот на ка
ком вопросе.

Систем а М инторга перешла 
на работу по новому м етоду 
хозяйствования с 1 июля про
шлого года. Значит, долж на 
была появиться заинтересо
ванность умело вести дело. 
О днако такая заинтересован
ность до  сих пор малозамет
на. С точки зрения потреби
телей, г,встео1венн9. мН е сбра
сывая со счетов трудности с 
товарообеспечением, риск
нем утверж дать, что можно 
было бы , добиться более .за 
метных положительных сдви
гов в системе государствен
ной торговли. Если, конечно, 
быстрее и решительнее брать 
на вооруж ение опыт лучших. 
К примеру, тех же руставцев.

Прошло более десяти м е
сяцев после выступления «За
ри Востока», рассказавшей, 
благодаря каким факторам 
Руставскому управлению тор
говли удается успешно ра
ботать, но никаких сколько- 
нибудь серьезных практичес
ких шагов за этим не после
довало, Правда, 12 марта 
этого года на базе Руставско
го управления состЪялось 
расширенное заседание кол
легии М инторга республики, 
в работе которого приняли 
участие 164 человека. Один 
из вопросов, вынесенных на 
обсуж дение коллегии, был 
сф орм улир о в а и так : • «Об 
опыте работы Управления

торговли г. Рустави по обес
печению выполнения планов 
товарооборота и результатах 
деятельности в новых усло
виях хозяйствования». О дна
ко на мож ет не вызвать не
доум ения резолю ция по это
м у вопросу, написанная в 
традициях застойного време
ни, то  есть неконкретно, рас
плывчато, без указания сро
ков и персонально ответст
венных лиц за исполнение 
порученного. С удите  сами: 
пункт первый — одобрить ра
боту руставцев. Пункт вто
рой — минторгам Абхазской 
А С С Р  и Адж арской А С С Р , 
облторготделу исполкома Ю го„ 
Осетии, управлениям тор
говли, торгам предложе
но изучить и использовать ■ 
повседневной деятельности 
опыт руставцев. И, наконец, 
пункт третий: докладную  на
чальника Руставского управ
ления торговли В. Грдзели- 
швили направить в торгорга- 
низации для использования 
опыта.

Рекоме н д  а ц и и коллегии 
М инторга, данные ею ниже
стоящим организациям , ко
нечно, хороши. Но они были 
бы несравненно лучш е, если 
бы в решениях коллегии бы
ло записано примерно следу
ю щ ее: обязать такой-то торг 
отчитаться перед коллегией, 
скаж ем , в третьем  квартале 
года о первых результ а т а х 
проделанной работы по внед
рению опыта руставцев. Тог
да хотя бы было понятно, с  
кого конкретно и когда имен
но вести спрос за поручен- 
ное<

В конце м ая с . г. в респуб
лике побывал министр тор
говли С С С Р  К. Терех. О зна
комившись с о р г а н и з а ц и е й  
торговли в Тбилиси, Рустави, 
ряде других городов, ми
нистр, наряду с прочим, от
метил, в частности, следую 
щ ее: заслуживают положи
тельной оценки направления 
в организации работы универ
самов и других предприятий, 
доставке товаров в таре-обо
рудовании в г. Рустави, где 
при незначительной .доработ
ке отдельных вопросов мож
но в течение одного-двух ме
сяцев создать базу для  уче
бы кадров по основным про
блемам перестройки в отрас
ли.

Тут невольно возникает во
прос: а если бы союзный ми
нистр не посетил нашу респуб
лику, что же, здесь так бы 
и не пришли к мысли, что 
давно пора создать в Руста
ви базу д ля  практической 
учебы работников торговли 
из других регионов? Нам, на
пример, совершенно непо
нятно, почему это не было 
сделано ещ е год  или два на
зад...

Что характерно для сегод
няшней работы государствен
ной системы общепита? К со
жалению, тенденция далеко 
не лучшего свойства: низкий
уровень реализации продук
ции собственного изготовле

ния. Если в 1987 году в расче
та на одного жителя этот по
каза гель составлял, по страна 
76 рублей, то в Грузии — 
только 68 рублей. А  вот а 
Рустави —  95 рублей. А ведь 
при достижении только сред- 
несою эного показателя в ре
спублике можно было бы ре
ализовать через общепит 
продукцию дополнительно на 
45 миллионов рублей в год.

Большой запас неисполь
зованных резервов ■ дала р а
циональной организации тор
говли и оживления коммер
ческой работы можно увидать 
при сравнении различных ас
пектов деятельности Рустав- 
ского и, допустим , Тбилисско
го - управлений торговли. У 
руставцев нет очередей, в 
Тбилиси с ними далеко еще 
не покончено; у руставцев по
всеместное самообслужива
ние в универсамах и даже 
маленьких продовольственных 
м агазинах, где  до  90 процен
тов продуктов предлагаю тся 
покупателям я расфасованном 
виде, а в столица республики 
до  этого ещ е далеко ; у рус
тавцев все процессы по до
ставке товаров в таре-обору
довании механизированы и 
автоматизированы, а тбилис
ские работники торговли это
го ещ е не достигли ; в 
Рустави в любом продоволь
ственном магазине есть всег
да в продаже товары доста
точного ассортимента, а в 
Тбилиси —  нет; у руставцев 
вычислительный центр и дис
петчерская обеспечивают бес
перебойный подвоз товаров, а 
в столице об этом приходит
ся только мечтать; наконец, 
не надеясь на поставщиков, 
многие из которых система
тически срывают поставку то
варов в расфасованном вида, 
руставцы давно уж е оборудо
вали собственный фасовочный 
цех, а их столичные коллеги 
явно не спешат с этим де
лом ...

Не только сеть общепита, 
в том числе и рабочие сто
ловые, не только продовольст
венные магазины в Рустави, 
как небо от земли, отличают
ся от тбилисских, но и про
мыш ленные, и хозяйственные 
объекты торговли. Попробуй
те, например, в Тбилиси ку
пить так называемый дуб
ляж  — рулон простой бума
ги, которая подкладывается 
под обои. Уверены, ничего у 
вас не получится. Потому что 
дубляж  —  дефицит. А  вот в 
Рустави эту проблему успеш 
но решили. Здесь можно всег
да купить в магазинах «С де
лай сам» и «Сантехника» мно
гое из того, чего в столич
ных магазинах днем с огнем 
не сы щ еш ь: цемент в мешках 
по 2— 3 килограмма, гвозди 
малых размеров, шурупы всех 
видов, обивочные рейки, вен
тили и многие другие товары, 
переставшие здесь быть д е 
фицитными.

Спросите —  почему? Пото
м у что руководство Управле
ния торговли проявляет по-

хозяйски заинтересованное 
отношение к д ел у . Понимаем, 
сколь банально звучит таков 
объяснение, ко, там не м е
нее, это так, никаких особых 
секретов у руставцев нет.

Впрочем, пожалуй, • один 
«секрет» все ж е  есть : вот
уж е девять пет, как во главе 
Руставского управления тор
говли бессменно стоит один 
и тот же работник —  В, Грдзе- 
лишвили. Было время — мы 
у нас а стране усиленно ста
рались принизить роль лично* 
сти в лю бом деле . Популяр
на была крылатая ф р аза : «У 
нас незаменимых нет». Не 
стремясь сейчас удариться в 
другую  крайность, все же 
скаж ем : успехи Руставскогб 
управления торговли во мно
гом предопределены лично
стью его  руководителя. Че
ловек, широко образованный 
■ своем деле, регулярно сле
дящ ий за специальной ли те 
ратурой, систематизирующ ий 
информацию, почерпнутую из 
нее, Валериан Алексеевич 
Грдэелишвили имеет особое 
чутье и вкус к новациям. Ом 
в отличив от многих своих 
коллег на страш ится, ие чу
рается их, а, напротив, ж ад
но и смело устрем ляется на
встречу новому, что появлч*- 
втся в торговле в том илй 
ином уголке страны . Наводит 
на размышление и такой м о 
м ент: за то время, что Грдэе- 
лишвили возглавляет Управле
ние торговли в Рустави, не
сколько раз сменилось руко
водство Тбилисского управ
ления торговли. Да и М интор
га тоже.

М ы не даром  упомянули 
Тбилисское управление тор
говли. 22 февраля 1986 год^г 
в газете «Советская торгов
ля» было опубликовано ин
тервью с заместителем  ми
нистра торговли С С С Р  Ф . 
М арчуком, озаглав л е н н о е  
«16 плюс 85». См ы сл заголов
ка состоит в том , что если 
поначалу во всесоюзный экс
перимент по внедрению про
грессивной системы рацио
нализации торговли было 
включено 16 городов, то на 
втором этапе их стало ужа 
85. В число этих восьмидеся
ти пяти вошел и Тбилиси.

П редставьте себе: уж е два 
с половиной года Тбилисское 
управление торговли работа
ет (во всяком случае должно 
работать, раз участвует в экс
перименте) по новом у 
рессивному способу, но раз
ве все мы — потребители, 
покупатели —  чувствуем это? 
Кстати, за эти два с полови
ной года в очередной раэ 
сменилось руководство управ
ления...

К какому же выводу мы 
неизбежно придем после все- • 
го рассказанного выше? Д у
мается, он однозначен: слиш
ком много разговоров вокруг 
того, что опыт руставских 
работников торговли необхо
димо внедрять другим  под
разделениям системы, и слиш
ком мало дела в этом на
правлении.

.. .А  руставцы, м еж ду там , 
не стоят на м еста . Только за 
второе полугодие прошлого 
года им удалось отчислить 
почти 700 тысяч рублей в 
фонд развития производст
ва и соцкультбыта.

Ирина ИНОВЕЛИ, 
Амиран МИТАГВАРИЯ.

(Спец . корр. «Зари Во
стока»),

ИТОГИ ПОДВЕДЕТ КАЧЕСТВО
О К О Н Ч А Н И Е .

пи. О днако ф акт и то , что не 
все возможности использу
ются коллективом , чтобы под
няться на качественно новую 
ступень в работе. Правда, 
большая часть оборудования 
на чайной фабрике амортизи
рована и подлеж ит замене. 
Но мало что сделано здесь 
для того, чтобы привести его 
в надлежащ ее состояние. Это 
касается и линии сортировки 
полуфабриката чая, которую 
можно было смонтировать на 
более эффективны й режим 
работы.

Но есть и такие причины, 
мешающие нормальной рабо
те, которые не зависят от 
коллектива. Из-за срыва по
ставки полиэтиленовой пленки 
более 15 тонн чая высшего 
сорта «хранится» на полу, что, 
разум еется, не способствует 
улучшению качества продук
ции.

Этот ф акт ещ е раз красно- 
сечиво свидетельствует о том, 
что в работе мелочей не бы
вает. И лю бая так называе
мая мелочь м ож ет обернуть
ся серьезными потерями. Вы
ход видится в одном : с од
ной стороны, соблю дение до
говорных обязательств , за
планированных поставок ма
териально - технических ре
сурсов. С д ругой  —  не сле
дует примиряться с создав
шимся положением д ел . Оче
видно, в интересах коллекти
ва —  найти реальный выход, 
обеспечить готовой продук
ции соответствую щ ее хране
ние. Тем более, как подтвер
дил директор комбината Те- 
вард Ц ецхладзе : «Впервые в 
нынешнем году мы сами ф а
суем готовую продукцию , так 
что ответственность за каче
ство повышается вдвойне».

Так-то оно так , но не по
следний ф актор в этом случае 
следовать в делах здравому 
смыслу,

Очхамурцы должны заго
товить в текущ ем году 4.100 
тонн чайного листа, причем 
96 процентов из них приходит, 
ся  на долю  мобильных ма
шин и ручных аппаратов. Уж е 
собрано и переработано бо
лее 2.300 тонн сырья. Так 
чте выполнение годовых ко
личественных показателей не 
вызывает сомнения. И это, са
мо собой разум еется, дает по
вод для оптимизма. Однако 
на лезут ни я какие ворота 
те  методы заготовки сырья, 
с которыми нам пришлось
столкнуться.

Известно, что чай— продукт 
питания, и на всех стадиях за
готовки и переработки к не
му следует относиться соот
ветствую щ им образом . А вот 
в бригаде, руководимой Д ж у 
мбером Ц ецхладзе , собран
ный до одной тонны чайный 
лист леж ал навалом не на 
брезенте , а на земле.

Нужно сказать и о том , что 
научные рекомендации оч- 
хемурцами соб л ю д а ю т с я  
не в полной мере. Д е 
ло в том, что, проводя тя
ж елую  и полутяж елую  п о др ез, 
ку кустов, здесь вывозят зе 
леную  м ассу с плантаций. А 
ведь известно, что, оставив ее 

• на плантациях, можно повы
сить плодородие почвы, улуч
шить ее структуру , что, в свою 
очередь, гарантирует весомый 
урож ай.

Такое ж е положение имеет 
место и в других хозяйствах. 
Необходимо со следую щ его 
сезона этой практике поло
ж и ть  конец, и в этом деле 
свое слово должны сказать 
специалисты РАНО .

Вместе с т иаблюеяли мы

и то, что в отдельны х хозяй
ствах не ведут выборочный, 
сбор листа, то есть ожидают 
массовый подход листа к сбо
ру,- а это вызывает его огру
бение, ухудш ает качество сы
рья. Такой ф акт имел место, 
например, а колхозе села Бо- 
бокьати. Более 400 килограм
мов листа, доставленного на 
местную  микрофабрику, со
бранного бригадой Аслана 
М анелишвили, ни в какой ме
ре не отвечало стандартам. 
Тем не менее лаборантка 
микрофабрики Нази Велиадзе 
проявила удивительную  мяг
кость и оценила его  как каче
ственное. К чему приводит 
такая «объективность», не со
ставляет труда догадаться: 
ухудш ается качество, падает 
престиж отечественного чая. 
Этот старый подход к делу, 
устоявшиеся стереотипы доб
роты за государственный счет 
ещ е ме ушли из действитель
ности, как ни странно, ужи
ваются с правильными слова
ми, произносимыми на собра
ниях.

Как показала проверка, на 
этой же фабрике (директор 
Резо Рухая) полностью не вы
держ ивается технологический 
процесс работы. Так, напри
мер, после фиксации лист, 
минуя процесс суш ки, пода
ется на переработку, что, ес
тественно, снижает качество 
конечной продукции. Скажем 
прям о: нет соответствую щ его 
контроля за работой микро- 
фабрики со стороны районно
го производственного' объе
динения чайных фабрик (ге
неральный директор Зураб 
Ш аламберидзе).

Бывают и такие случаи, ког
да в течение дня собранное 
сырье своевременно не до
ставлялось на перера б о т к у. 
На Бобокватскую чайную ф а б 

рику, куда поставляет чайный 
лист колхоз села Д агве , да
ж е к 16 часам на поступало 
сы рье нм из одной брйгады 
хозяйства. Руководство ф аб 
рики (директор Нателла Че- 
лебадзв) пыталось объяс
нить это явление перебоями 
в поставке бензина. Так или 
иначе, но график поставки 
сырья наруш ается. Днем ф аб
рика «отдыхает», а основная 
работа по переработка сырья 
разворачивается ближе к по
луночи, что такж е, разум еет
ся , не в пользу выпуска вы
сококачественной продукции. 
Именно поэтому в готовом по
луф абрикате здесь мы обна
ружили в достаточном коли
честве грубые палочки, плохо 
скрученный огрубевший лист.

Когда речь заходит о  не- 
использо в а н н ы х  резервах, 
возникает сам по себе воп
рос: каким же долж но быть 
современное предпри я т и е, 
выпускающ ее чай? Ответить 
на него нам помогло знаком
ство с Кобулатским чайным 
комбинатом. Воочию убеж 
даеш ься в том , что мож ет 
сделать руководитель (дирек
тор Темури Джашм) и трудо
вой коллектив, объединенные 
одной целью : обеспечить улуч
шение работы в соответствии 
с решениями директивных ор
ганов.

Не комбинате во главу угла 
поставили задачу не только 
обеспечить совершенствова
ние процессов переработки 
сырья, но и поставить надеж
ный заслон поступлению не
качественного сырья. В этом 
мы убедились достаточно 
красноречиво, когда на ком
бинате принимали сы рье, со
бранное с приусадебных уча
стков в колхозе села Легва- 
ни. Лаборантка Вардо Горгм- 
ладэе была непреклонна: сы

рье некондиционное, ф аб 
рика его принять не м ож ет. 
Это решение никто не оспа
ривал.

Но - нас насторожило то об
стоятельство, что в ряде хо
зяйств среди тружеников по- 
прежнему крепка убеж ден
ность в том , что главное — 
обеспечить выход вала, а ка
чество— зто заботе перераба
тывающей промышленности. 
Это говорит о том , что не 
везде ещ е прониклись важно
стью той задачи, которую по
ставили перед тружениками 
республики директивные* о р 
ганы об улучшении качества 
отечественного чая, а вместе 
с тем партийные и хозяйств 
венные организации не су
мели поднять этот воп
рос на принципиал ь н у  ю 
высоту. Больш е внимания 
этиА вопр о с а м  должна 
уделять и районная газета 
«Ленииели». Д ело  в том, что, 
как ни странно, в текущ ем 
году из поля зрения редак* 
ции выпали именно вопросы 
изучения распростра н е н и я  
опыта передовых хозяйств, аг
ропромышленных комбинатов 
по обеспечению улучшения 
качества чая.

Резервов у кобулетских тру
жеников чайных плантаций и 
фабрик немало. Задача и со
стоит в том, чтобы испольэо- 
аать их полностью .

Заур ГАБРИЧИДЗЕ, Ингу
ши ЧОЛАДЗЕ, заведую
щие отделами Всесоюз
ного научно-производст
венного объединения суб
тропических культур и 
чайной промышленности; 
Роберт ЛЕРАДЗЕ, Нугзар 
КИНКЛАДЗЕ, (корр. «Зари 
Востока»).
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АФГАНИСТАН: ОБСТАНОВКА В СТРАНЕ 1
КА БУЛ , 27 июля. (Т А С С ). В 

последние дни мусульманско
го празднике «Ид аль-Адха» 
со своими семьями в городах 
провинций Д ж ауэдж ан , Герат, 
Тахар и Харьяб встретились 
члены оппозиционных воору
женных групп. Более 1.500 
противников власти восполь
зовались разреш ением прези
дента Афганистана на посеще
ние провинциальных центров.

Те же задачи были постав
лены перед «караваном -мира» 
афганской армии, пришедшем 
в кишлаки Навабад и Дехи- 
Ходайдад провинции Кабул. 
После митинга, на котором 
крестьяне получили правдивую 
информацию о политике на
ционального примирения и 
осущ ествлении женевских со
глашений, состоялось распре
деление товаров первой необ
ходимости. Ж ителям  кишлаков 
были переданы продовольст

вие, одеж да, некоторые про
мышленные изделия, сельско
хозяйственные орудия, посту
пившие из С С С Р  в виде без
возмездной помощи афган
скому народу.

Аф ганские вооруженные си
лы, как сообщило агентство 
Бахтар, нанесли удар по экст
ремистской группе, пытавшей
ся атаковать армейские пози
ции близ города М айданшахр 
(провинция Вардак). М ятежни
ки отступили.

Продолж ается концентрация 
антиправительственных ф ор
мирований близ афганской 
границы. Согласно поступив
шим сюда сведениям , оппози
ционные группировки, базиро
вавшиеся ранее в учебных ла
герях А ф ганколун , Сайаф , 
Бандз и Бадабера в Пакиста
не, переместились в лагерь 
Тери-М ангал. В ответ на тре
бования представителей ООН 
прекратить использовать эту

базу на пакистанской террито
рии, что противоречит женее* 
ским соглашениям, лидеры 
«Альянса семи» заявили, что 
Тери-Мангал расположен на 
самой границе и якобы не 
подпадает под положения же
невских документов. ■

В некоторых районах С евер
ного Афганистана мятежники 
при содействии иностранных 
специалистов организовали д о 
бычу и вывоз за границу ура
новой руды. В этой связи пред
ставляют интерес данные, по
ступившие из провинции Фарь- 
яб. Глвварь одной из группи
ровок «исламского общества 
Афганистана» А м ер Акбар на 
собрании населения контроли
руемых им кишлаков в районе 
Ходжа-Гар объявил, что из зо
ны добычи урана им удалены 
все иностранцы и разработки 
приостановлены, так как «ура
новая руда поставляется вра
гам мусульман в Израиль».

ПАМЯТНИК  
ЖЕРТВАМ НАЦИЗМА

БОНН, 27 июля. (Т А С С ). На 
территории бывшего концла
геря Кауф еринг, расположен
ного вблизи небольшого бавар
ского городка Ландсберг, от
крыт памятник жертвам нациз
ма, замученным в фашистских 
«фабриках смерти#. В годы 
второй мировой войны в них 
содержались около 2500 зак
люченных почти из всех евро
пейских стран. Большинство 
узников были расстреляны в 
последние дни войны.

Инициатива сооружения па
мятника принадлежит антифа
ш истскому «Объеди н е н и ю  
граждан Ландсберга».

Выступивший на церемонии 
председатель объединения 
Антон Посеет подчеркнул не
обходимость активизации борь
бы против всех проявлений 
неонацизма. Антифаш истское 
движение, /казал  он, неотде
лимо о т борьбы за мир и пре
дотвращение угрозы  новой 
войны.

#  СООБЩ ЕНИЕ ТАСС КОММЕНТИРУЕТ ХУДОЖНИК

Р А С Т У Т  П Р И Б Ы Л И
С АН -Ф РА Н Ц И С КО , 27 июля. (Т А С С ). Стремительный рост 

доходов ведущ их подрядчиков Пентагона из числа авиапро
мышленных и аэрокосмических концернов С Ш А  в текущ ем 
году бьет все рекорды. Как с удовлетворением сообщили вла
дельцы корпорации «Локхид», только во втором квартале 
текущ его года они получили 106 млн. долларов чистой при
были.

Р Л . Тенгиза Гиголева.

ПРИГЛАШАЕТ « М З И У Р И »
Россия в творчестве грузинских художников

- Меньше года назад в Мо
скве, в самом центре столи
цы, на отданном целиком «во 

-власть» москвичей и гостей 
«Арбате», откры лся культур
ный центр Грузии «М зиури». 
.Он ставит- перед собой благо
родную цель — через нацио

нальную  культуру, живопись, 
м узы ку, декоративно-приклад
ное искусство, литературу, ки
но пропагандировать дружбу 
м еж ду братскими народами и 
республиками нашей страны, 
м еж ду грузинским и русским 
народами. Поэтому здесь всег
да многолюдно.

— По самым скромным под
счетам, — говорит Арчил Ами
ранович М атиташвили, дирек
тор центра, — в день у нас 
б ьтает до 10— 15 тысяч посе
тителей. М ногих привлекают 
знам енитые изделия народных 
грузинских мастеров — кера
мика, чеканка, шитье. Друзья 
Грузии, а их немало, могут 
почитать книги и свеж ие гру
зинские газеты, а любители 
живописи познакомиться с ис
кусством современных масте
ров кисти. Проходят у  нас и 
вечера, встречи с ведущими 
грузинскими мастерами ис
кусств...

Среди той большой куль
турной работы, которую ведет 
«М зиури», значительное место 
занимают и тематические ху
дожественные выставки. Они 
рассказывают о глубоких д у
ховных связях, о друж бе гру
зинского и русского»'народов, 
о прошлом и настоящем брат
ской республики... Если вспом
нить, что открывался этот 
центр большой художествен
ной выставкой «Грузия в твор
честве русских художников», 
то закономерно и появление 
нынешней экспозиции «Россия 
в творчестве грузинских ху
дожников». Это — продолж е
ние многогранной большой 
темы —  исторических, взаимо- 
обогащающ их связей двух 
культур . Современные грузин
ские художники, а на выстав
ке представлены работы раз
ных поколений, не случайно 
среди героев своих произве
дений вывели в основном ве
ликих русских художников сло
ва —  Пушкина н Лермонтова, 
Грибоедова и Толстого, Досто
евского и М аяковского, Цве
таеву и Пастернака... Через 
них легче выразить наше род
ство, нашу духовную  бли
зость, считают грузинские ху 

дожники, ибо они принадле
жат и русской, и грузинской 
культурам .

26 июля культурный центр 
Грузни в М оскве посетили за
меститель Председателя С о
вета Министров Р С Ф С Р  Е . 
Чехарин, заместитель заведу
ю щего отделом культуры ЦК 
КП С С  Е. Зайцев, министр куль
туры Р С Ф С Р  Ю . М елентьев, 
президент Академии худо
жеств С С С Р  Б. Угаров.

— Эта выставка, ее идея —■ 
не просто знак уважения к 
русской культуре со стороны 
деятелей искусств Грузии, — 
сказал президент Академии 
художеств С С С Р 'Б . Угаров. — 
Это признание глубокой общ
ности наших духовных интере
сов при полной их националь
ной самобытности. Это при
знание в искренности дружбы 
и любви. Вот почему жизнь 
такой экспозиции не завер
ш ается в стенах «М зиури», она 
отправится в ближайшее вре
мя а путешествие по городам 
России. И первым ее примет 

древний Владимир...

Елена КА ЗЬМ И Н А.
Газета «Советская Рос
сия», 27 июля 1988 года.

УСПЕШНОЙ СЛУЖБЫ, 
ЛЕЙТЕНАНТЫ !

Вновь широко распахну
ты ворота Тбилисского выс
шего артиллерийского ко
мандного Краснознаменно
го ордена Красной Звезды 
училища имени 26 бакин
ских комиссаров. В один из 
старейших военных вуэое 
страны приглашены род
ные, близкие^ друзья тех, 
кто еще вчера именовались 
курсантами. В училище —  
торжественный выпуск оче
редной группы офицеров.

• Начальник училища генерал- 
майор В. Денисенко приветст
вует собравшихся, напутству
ет своих питомцев, и динами
ки разносят текст приказа ми
нистра обороны С С С Р о прис
воении выпускникам воинско
го звания «лейтенант».

Командующий в о й с к а м и  
Краснознаменного Закавказ
ского  военного округа генерал- 
лейтенант И. Родионов, член 
Военного совета —  начальник 
Политуправления ЗакВО  гене
рал-майор А . Новиков, пред
ставители партийных и совет
ских органов республики вру
чают молодым офицерам дип
ломы и нагрудны е знаки. Пер
выми выходят из строя лейте
нанты М . Королев и Д . Гре- 
бенюк, закончившие училище 
с  золотыми медалям и. За
тем — семнадцать человек, 
получивших дипломы с отли
чием, остальные выпускники. 
Им продолжать героические 
традиции училища.

На плацу звучит барабанная 
дробь. Преклонив колена, вы
пускники 1988 года прощаются 
с боевым знаменем училища. 
А  затем в последний раз про
ходят по хорошо знакомому 
плацу — торжественным мар
шем, с  песней.

Впереди у них нелегкие офи
церские дороги .

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Джанкарло Вигорелли: «Искусство— 
прекраснейшая из дипломатий»
В Тбилиси находится известный итальянский писатель, 

президент центра национальной студии Манцони, главный 
консультант итальянской прессы по вопросам культуры, вы
дающийся общественный деятель, занимающийся вопросами 
культурного сотрудничества европейских стран, Джанкар-- 
ло Вигорелли.

. Гость из Милана обсуж дает 
с грузинскими коллегами орго . 
низационные и творческие 
проблемы , связанные с про
ведением в Тбилиси встреч 
деятелей  литературы и искус
ства европейских стран, кото
рые намечено провести в ок
тябре нынешнего года. Их д е 
виз: «Действительность, лите
ратура и искусство, человек». 
Цель встреч — сблизить пред-, 
ставителей культуры стран Ев
ропы, укрепить творческие кон
такты . обменяться опытом ра
боты , наметить пути дальней
шего сотрудничества.

—  Это б у д е т , диалог об ак
туальных проблемах, стоящих 
сегодня перед специалистами 
этой области, их роли а борь
бе за м ир , за выживание че
ловечества, — сказал Вигорел
ли корреспонденту ГРУЗИН- 
Ф О РМ а. — Мы имели плодот
ворные беседы в министер
ствах иностранных дел и куль
туры Грузии, в Грузинском 
ф онде культуры . В Тбилиси я 
приезжаю а третий раз: бы
вал здесь в 1960— 1962 годах. 
К сожалению, нет уже в живых 
моих грузинских друзей — 
Симона Чиковани. Георгия Ле_ 
онидзе, Галактиона ТабиДэе, 
Л адо  Гудиашвили... Рад вновь 
встретиться с Ираклием Аба
шидзе.

П реды дущ ие мои посещения 
вашей республики были связан 
ны с  европейской встречей 
литераторов, президентом ас
социации которой я был в то 
время. Эта а с с о ц и а ц и я

была создана в 1958 году по 
инициативе Италии и просу
ществовала десять лет. В 
ее комитет из С С С Р  вхо
дили Твардовский, Симо
нов, Ш кловский, Ахм ато
ва, Евтуш енко . Вознесенский, 
Ираклий Абаш идзе. В м еро
приятиях же, проводимых ас
социацией. принимали участие 
многие мастера худож ествен
ного слова вашей республики. 
С егодня, когда наступила от
тепель в меж дународных от
ношениях благодаря политике 
гласности и демократизации, 
Италия вновь выступает ини
циатором европейского союза. 
О днако его рамки на этот раз 
расш иряю тся. Теперь он будет 
называться Европейской ассо
циацией культуры  и объединит 
представителей всех сф ер  куль
туры . Эту инициативу горячо 
поддержали работники Совет
ского фонда культуры , сотруд
ники редакции журнала «Ино
странная литература», с кото
рыми я встречался в М оскве.

В сентябре состоится откры
тие центра культуры в Ленин
граде, городе, которому пе
редал в дар  свою уникальную 
коллекцию знаменитый живо
писец Бенуа. Э то  будет куль
турный центр, подобный цент
ру Помпиду во Франции. П р ед
стоящие тбилисские встречи, 
хотя и не будут проходить не
посредственно по линии Евро
пейской ассоциации культуры , 
созвучны ее главной миссии: 
нести идеи мира и гуманизма 
на международную  арену

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Слово СПИ Д —  сокращ ен
ное название новой см ертель
ной болезни —  за последнее 
время не сходит со страниц 
газет. «Это —  эпидемия, не 
знающая географических, Со
циальных, расовых или куль
турных границ, д ля  ликвида
ции которой необходимы объ
единенные усилия всех стран 
мира». Этот главный вывод 
опубликованного в штаб-квар
тире О ОН доклада соаата уп
равляющих программы разви
тия О О Н  о сотрудничестве в 
области борьбы с синдромом 
приобретенного ммунного д е
фицита полностью поддер
живают и медики С С С Р  и 
С Ш А .

Недавно в Грузии побывала 
делегация видных специали
стов С Ш А  в области СПИ Да, 
которую возглавлял зам е
ститель министра здравоох
ранения и социальных услуг 
Роберт Уиндом.

—  Цель приезда в Совет
ский С ою з, —  сказал он кор
респонденту ГРУЗИ Н Ф О РМ а,— 
обменяться опытом, объеди
нить усилия в борьба с гроз
ным недугом человечества.

Надо сказать, что •  вашей 
стране ведется большая и 
серьезная пропаганда против 
СПИ Д а, которая, а конечном 
итоге, поможет широкой про
филактике болезни.

Сложность проблемы оча-, 
видна. Ведь болезнь по
ражает в осно в н о м  лю 
дей наиболее продуктив
ного возраста — от 25 до 35 
лет. Пока не будет найдена 
вакцина или эффективный 
способ лечить недуг, вирус 
СПИДа будет жить в орга
низме лю дей. Надо сказать, 
что сегодня СПИД большей 
частью наблю дается среди 
наркоманов. Поэтому основ
ная Профилактика заболева
ния —  отучить этих лю дей от 
наркотиков.

Мы посетили Грузинскую  
противочумную станцию, где 
ведется серьезная работа по 
выявлению и п р о ф и л а к т и к е  
синдрома приобрете и н о г о  
иммунодефицита. Большое 

впечатление произвело зна
комство с исследова н и я м и, 
ведущимися в С ухум ском  ин
ституте экспериментальной па
тологии и терапии Академии 
медицинских наук С С С Р . Он 
давно и успешно сотруднича
ет с учеными нашей страны. 
Нас ознакомили с планами 
дальнейш его расширения экс
периментальных исследований 
сухум ских ученых, которые 
впечатляют. М ы договорились 
о том, что осенью а С Ш А  
приедет молодой ученый из 
этого центра М . Володин, ко
торый будет участвовать в 
совместных с американскими 
коллегами работах в области 
СПИДа.

•  СЛОВО — НОВЫМ АКАДЕМИКАМ

«Принять решительные меры 
по организации науки...»

«И. Гам крелидзе и вся его д е я
тельность мне хорошо знакомь!. Это 
очень крупный ученый, труды  кото
рого широко известны и пользую тся 
заслуженной славой как во всех науч
ных центрах нашей страны , так и за 
рубеж ом ...»  — так характеризует 
Иракли* Петровича Гамкрелидзе ви
це-президент АН ССС Р академик 
Александр  Яншин. В нескольких, 
емких словах он выразил свое отно
шение к грузинском у ученому, вы
соко оценив его вклад в геологичес
кую науку. Этой оценкой можно гор
диться, дорожить ею.

И вот теперь И. Гам крелидзе — 
ноаый академик. Значит, оправдались 
предвидения А . Яншина, который нес
колько лет назад поддерж ал канди
д атур у грузинского ученого на выбо
рах а члеь ы-корреспонденты А каде
мии наук Грузинской С СР . Говоря о 
научном вкладе Ираклия Петровича, 
невозможно для наглядности не об
ратиться к цифрам. Они красноречи
во выражают результаты его  иссле
дований, 160 научных трудов и 
восьми монографий (четыре — кол
лективные). Есть у  ученого немало 
тр удов , изданных за рубеж ом. С ф ера 
научной деятельности И. Гамкрели- 
дзе охватывает довольно широкий 
круг проблем в области геологичес
кой науки. Его исследования осно
ваны на огромном фактическом ма
териале, накопленном в результате 
многолетних полевых исследований в 
различных районах Кавказа, а также 
в других регионах С редизем ном ор
ского складчатого пояса (А льпы , Кар
паты, Балканиды).

В начале 70-х годов Ираклий Пет
рович впервые выявил и детально ис
следовал так называемую мелкую  
планетарную трещиноватость д еф о р 
мированных толщ  земной коры. Бы
ли установлены ее особенности, про
исхож дение, а также ее роль в про
цессе деформации земной коры. 
Эти исследования оказались настоль- 
но значительными, что И. Гамкре- 
лидэе на гренобльской сессии м еж д у
народной ассоциации планетологии 
был избран ее вице-президентом.

— Эти исследования имеют не толь
ко теоретическое, но и прикладное 
значение. С  их помощью нам уда
лось, например, решить проблемы, 
связанные с формированием ряда м е
сторождений минеральных вод Гру
зии, — говорит Ираклий Петрович.— 
Но я хочу говорить не о  исследова
тельской работе, а о проблемах ее 
организации. Это имеет решаю щ ее 
значение в успехе любого научного 
труда. На X IX  Всесоюзной партийной 
конференции особенно остро был 
поставлен вопрос о решительных м е
рах в совершенствовании управления 
наукой, демократизации обстановки, 
преодоления бю рократизма, админи
стрирования и т . д .

И вот меня избрали едадемиком, 
значит, вменили в обязанность прово
дить в жизнь эти директивы москов

ского ф орум а. Конечно, высокая 
оценка моего тр уда  принесла мне 
радость, но одновременно появилась 
дополнительная ответственность за 
уровень и масштабы проводимых ис
следований и за будущ ее грузинской 
геологической неуки, пользующейся 
давней славой благодаря таком у ее 
корифею , как академик А . И, Дж ане
лидзе. Его называют «духовным от
цом» грузинских геологов, и м не по
счастливилось под его  руководством 
начать свой путь в науку. С  тех пор 
прошло немало времени, которое, к 
сожалению, охватывает и годы зас
тоя, Отношение к науке со стороны 
многих ученых и научных работников 
(эти понятия ■ любом случае нерав
нозначны) ' изменилось к худш ем у. 
Большинство из них стало занимать
ся а основном так называемой «дис
сертационной наукой» — для полу
чения ученых степеней, званий и оп
ределенных привилегий, забыв при 
этом о главном назначении ученого, 
бескорыстном поиске научной истины. 
Поэтому сегодня в сф ер е наших науч
ных учреждений немало людей слу
чайных, работающ их не по призва
нию, и для них, как правило, переат
тестация —  формальность. В звеньях 
руководства академических институ
тов и других организаций очень час
то отсутствует понимание остроты 
этой проблемы , а в кадровых ситуа
циях, часто действительно очень 
трудны х, господствует упрощенный до 
предела безответственный подход. 
Однако демократизация нашего общ е
ства, и в том числе науки, осущ е
ствляемая в первую очередь через 
гласность и свободные научные дис
куссии дает, на м о к  взгляд , полную 
гарантию реабилитации морального 
кодекса науки. Вместе с тем появля
ется вера в незыблемость принятого 
сейчас курса на интенсификацию и 
ускорение претворения в жизнь д о 
стижений науки и техники, на огром
ную роль в жизни (а это значит — 
и в науке) поощряемой творческой 
инициативы, на необходимость ясно 
видеть завтрашний День, иметь чет
кую  долгосрочную  стратегию . Д ля ака
демической науки последнее имеет 
особое значение. Директорам инсти
тутов и их ученым советам, проблем
ным научным комиссиям, научным
обществам следует основательно за
няться анализом уровня и обеспечен
ности тематики, е е  актуальности и 
перспективности, а отделениям А ка
демии наук надо переходить от коор
динации к руководству ф ундам ен
тальной наукой.

Фундаментальные исследования д а 
ют революционные сдвиги в разви
тии производительных сил, но на это 
иногда уходят десятилетия. В отли
чие р т этого перед отрасле
вой наукой стоят четкие,., кон
кретные задачи. Главная же ее 
задача — быстрее доводить но
вые идеи до практической ре
ализации. Следователь»-о, сегодня

очень важно укреплять связи акаде
мической и отраслевой науки, Мы ча
сто и очень справедливо говорим о 
недостатке кадров с образованием, 
отвечающим уровню требований на
шего времени'. Суть реф орм ы  выс
ш его образования долж на свестись 
в основном к предоставлению  студен
там вначительно большей свободы и 
самостоятельности в выборе прог
раммы обучения и специализации. 
Нельзя спокойно смотреть на то , как 
наши студенты уж е  несколько д еся
тилетий учат множество предметов 
только для то го , чтобы потом их за
быть на асю  жизнь. Э то , является, на 
мой взгляд , одной из причин пре
небрежительного отношения м олоде
жи к учебе. Чем скорее с этим бю
рократическим архаизмом б у д е т  по
кончено, тем  бы стрее страна получит 
в достатке самостоятельно м ы сля
щих, способных к творческой рабо
те м олоды х исследователей и специа
листов.

И, наконец, истинное ж елание и го
товность ученых работать с полной от
дачей долж ны  поощ ряться м атери
альным стимулированием, значитель
но более щ едры м , чем это имеет 
место сейчас.

Проводивш иеся у  нас исследования 
по всем направлениям ведутся в 
больш инстве случаев на уровне ми

ровой науки. О днако для  сохране
ния, и что ещ е важ нее, д ля  дальней- 
щ его повышения этого уровня необ
ходимо создавать те благоприятные 
условия д ля  работы , о которы х я го
ворил выше. Предпосылки д ля  них 
уж е чувствую тся в повседневной на
шей деятельности благодаря набираю
щ ему все больш ую  силу процессу пе
рестройки. В него с самого ж е  начала 
с огромным энтузиазм ом  включились 
ученые нашего Геологического инсти
тута имени академика А . И. Дж анели
дзе АН Грузии , в котором я возглав
ляю отдел.

Записала 
Д ж ильда ИВАНИШ ВИЛИ.

КУРОРТНОЕ ЛЕТО

б  ОС п а с и  

за хорошее
з а  о т д ы х ,  

настроение
Лето —  время летних отпусков. О т того, насколько пра

вильно сделает человек свой выбор, как проведет тот 
единственный месяц в году, который отводится для того, 
чтобы набраться сил перед предстоящим трудовым годом, 
зависит очень миогое. Ведь хороший отдых —• залог здо
ровья, доброго настроения, высокой трудоспособности.

Об этом и рассказывается ■ публикуемых ниже письмах.

Эммануил 
КОНСТАНТИНОВСКИЙ, 

кандидат экономических наук, 
г. Москва:

—• Экзотика субтропиков, 
мягкий климат, ласковое сол
нце, теплое море, какой-то 
особый воздух, да и нашему 
ш естилетнему малышу про
писали отды х у моря —  вот 
почему мы решили провести 
отпуск в «Наринджи». К тому 
ж е, далеко не на каж дом ку
рорте можно отдыхать с деть- 
,ми.

Наш выбор полностью оп
равдал себя. Сам дом отдыха 
удачно расположен —  среди 
зеленых холмов, у  самого мо- -краю, с творческими коллек-

звать, кого ■ первую очередь 
благодарить — ведь лестных 
слов в санатории заслужива
ет каж дый: и главврач М ари
на Хетагуроаа, и лечащие вра
чи Вера Дж иоава, О льга Габа
раева и м едсестра Мадина 
Габуева — словом, весь кол
лектив —  друж ны й , чуткий, 
внимательный. К сказанному 
добавлю , что и корм ят-здесь  
неплохо — блюда разнооб
разные, вкусные, большой вы
бор мясо-молочных изделий.

О тды х дополняю т интерес
ные экскурсии по достопри
мечательным местам , вечера 
отдыха, встречи с интересны
ми лю дьми, живущими в этом

ря, всего в нескольких кило
м етрах от Батуми. К услугам  
отдыхающ их —  четыре благо
устроенных корпуса, простор
ная светлая столовая, богатая 
библиотека, клуб, где  часто 
выступают худож ественны е 
коллективы, медпункт, каби
нет лечебного м ассаж а, спорт
зал. Здесь есть возможность 
посмотреть кинофильм , по
слушать м узы ку, съездить на 
экскурсию , поиграть в ф ут
бол и баскетбол, настольный 
теннис, бильярд и ш ахматы ...

Нашей семье предостави
ли уютный номер со всеми 
удобствами, четырехразовое 
питание по заказанному м е
ню. В «Наринджи» —  отлич
ный обслуживающ ий персо
нал, все благожелательны и 
внимательны. Словом , нам по
везло, что мы попали именно 
сю да и познакомились с та
кими замечательными лю дь
ми. ,

Татьяна ДАНИЛОВА, 
служащая, 

г. Горький:

— Мне и преж де доводи
лось ездить по путевкам — 
на Северный Кавказ, в Крым. 
Справедливости ради скаж у, 
что и там меня никто «не оби
жал», но здесь, в санатории 
«Джава», я наконец по-насто
ящ ему ощ утила, что означа
ет кавказское гостеприимст
во. Нас, группу отдыхающих, 
приняли здесь как своих. Д а
же не знаю, кого первого на-

тивами. Вот почему' я не удив
ляю сь, когда слыш у, что кто- 
то отдыхает здесь в пятый и 
д аж е ... в тринадцатый раз.

Юрий ЖИТНЕВ, 
доцент Московского 

государственного 
университета, г. Москва:

— За свои 56 лет, из кото
рых 30 я посвятил научной 
работе в . М ГУ , впервые при
шлось отправиться на курорт 
с целью лечения, и этим пер
вым лечебным курортом ока
зался Цхалтубо, где я несколь
ко лет назад побывал проез
дом как турист.

Я слышал много хорошего 
об этом курорте от своих, 
друзей  и знакомы х. За нес
колько дней успел освоиться, 
но, что самое главное, почув
ствовал себя лучше, ноги ста
ли «послушными», утихает 
боль. В этом —  заслуга но
вейших методов лечения, ум е
лого применения коллекти
вом санатория «Тбилиси» все
го комплекса заботы о чело
веке. Это —  прекрасная и 
неповторимая здравница.

Отправившись сюда на день 
раньше положенного срока, я 
всю дорогу волновался —  где 
и как удастся устроиться — 
ведь по правилам меня м ог
ли не принять в санаторий до
срочно. Но тревоги были на
прасными. Приняли меня без 
всяких проволочек, с тепло
той и вниманием. Мой леча
щий врач — Ирина Николаев

на Абуладзе — удивительный 
человек. О ткуда у нее только 
берется та моральная и пси
хологическая поддерж ка, ко
торую  она оказывает каж до
му и которая так нужна лю 
дям , приехавшим сюда под
править здоровье. Подход к 
каж дом у отдыхаю щ ем у смог 
найти и главврач санатория — 
Гиули Рафаэлович Гигиадзе.

Нельзя не отметить и иде
альную чистоту, которая под
держ ивается на всей терри
тории санатория, и особенно 
■ его пищеблоке —  ш еф-по
вар Анзор  Лебанидзе, диет
сестра Ирина капанадэе. Еда 
вкусная, разнообразная, мно
го молочных продуктов, фрук- 
тов, зелени.

Я не случайно упомянул о 
том , что бывал в Цхалтубо 
раньше. Но прежний и ны
нешний Цхалтубо не сравнить. 
Как преобразился город за 
два-три года1 Я успел подру
ж иться здесь со многими от
дыхаю щ ими. О дин из них — 
заслуженный юрист Грузии 
Михаил Ш алолашвили, кото
рый всего за двадцать дней 
смог поправить здесь свое 
здоровье. И я хочу, возвра
щ аясь в М оскву, чувствовать 
себя таким же бодрым .

Ирина ДЕМИЧ, 
старший научный сотрудник 

Томского исторического музея:

— На курорт «Ахтала» я 
приехала из далекого сибир
ского города. Словно мгно
вение, протекает мой отпуск, 
но впечатления, полученные 
за этот короткий срок, на
столько огромны, что считаю 
своим долгом через вашу га
зету выразить слова искрен
ней благодарности и глубо
кой признательности тем , кто 
организовал отдых и лечение, 
которые нам здесь обеспечи
ли.

Это высокое мнение о ра
боте профсою зной здравницы 
принадлежит не только мне. 
Его разделяю т в?е, кто отды
хает в одном потоке со мной. 
И в том ; что здесь нам дана 
возможность эффективно под
лечиться, подправить свое 
настроение, испытать прилив 
бодрости и ощущ ение полно
го здоровья, — заслуга доб
росовестной работы лечащих 
врачей, администрации, всего 
обслуж иваю щ его персонала 
курорта.

Все познается в сравнении. 
Я не первый раз отдыхаю  по

путевке. Но такого удовольст
вия, как в Грузии, не получа
ла нигде. Д а и как не быть 
благодарной, когда не прихо
дится выстаивать длинные оче
реди в ожидании назначен
ных процедур — эта работа 
налажена здесь четко, ао 
•сем  чувствуется доброж е
лательность и внимание м е
диков.

Э ф ф ект лечения дополняет
ся продуманным досугом , ув
лекательными экскурсиями, 
интересными концертами, ве
черами отды ха. Спасибо хо
чется сказать и работникам 
пищеблоке. М еню не ограни
чивается традиционной сана
торной кашей и разновидны
ми традиционными котлета
ми — столы буквально застав
лены свежими овощами, ф р у 
ктами, зеленью , которой так 
недостает нам, сибирякам.

Во всем этом, бесспорно, 
большая заслуга директора 
курорта Тамаза Лоладзе —  
настоящего современного .р у 
ководителя, предельно тре
бовательного к себе и подчи
ненным.

Валентине БЫКОВА,
председатель совета 

ветеранов войны 
прн городской поликлинике, 

г. Ростов:

—  О т своего имени и от 
имени всех отдыхаю щ их на
шего санатория хочу выразить 
благодарность колле к т и в у 
боржомского «Ликани», кото
рый заслуженно носит звание 
коллектива высокой культу
ры обслужи е а н и я. Здесь 
очень хорошо организован 
прием больных, лучшие пала
ты выделяю тся ветеранам и 
участникам Великой О течест
венной войны. Квалифициро
ванно организованное лечение 
дополняется тщ ательно про
думанной интересной культур
ной программой.

Двери в кабинет главврача 
санатория, доктора медицин
ских наук Эммануила Даали- 
швили всегда открыты для от
дыхающ их, он постоянно ин
тересуется тем , как проходит 
отды х в санатории, выслуши
вает замечания и пожелания 
лю дей. Чувствуется, что ра
бота санатория находится под 
постоянным вниманием м е
стных партийных и советских 
органов, территориального С о 
вета по управлению курорта
ми профсоюзов.

С ГАСТРОЛЯМИ  
ЗА  АТЛАН ТИ КУ

Ещ е живы в памвтн у 
грузинских лю бителей м у
зыки прош логодние вы
ступления американского 
лю бительского коллектива 
из города С эер  штата Мэи.

На сцене Больш ого зала 
Тбилисской консерватории 170 
американцев под руководст
вом Уолтера Новика —  м у
зыканта, страстно влюблен
ного в Грузию , ее культуру, 
исполнили на грузинском  язы
ке арии и хор  из оперы 
«Абесалом  и Этери», второй 
акт «Данси» Захария Палиа
швили, сложнейш ие образцы 
грузинского м узы кал ь н о г о 
ф ольклора.

Тогда ■ интервью коррес
понденту ГРУЗИ Н Ф О РМ а У о л
те р  Ноаик, в частности, ска
за л : «Главную цель наших вы
ступлений мы видим не толь
ко в том , чтобы познакомить 
советских слуш ателей со сво
им исполнительским искус
ством , а способствовать рае- 
ширению творческих контак
тов м еж д у  народами наших 
стран».

Этом у высказыванию м узы 
кант верен в своем творчест
ве. П одтверж дение том у — 
приглаш ение заслуж ен н о г о 
артиста Грузии, солиста Тби
лисского  академического те 
атра оперы и балета имени 
3 . Палиашвили Тем ура Гугу- 
швили в город С эер  д ля  уча
стия в спектакле «Борис Го
дунов» М усоргского . Высту
пления грузинского певца, 
который исполняет в опере 
партию Дмитрия Сам озван
ца, продлятся до  конца ав
густа . С остоятся такж е два 
сольных концерта вокали
ста, на которых прозвучат ро
мансы и арии из о п ер  грузин
ских композиторов, заплани
ровано участив и а «Реквие
ме» Верди с американскими 
певцами. Кроме это го , он ока
ж ет помощь труппе в разучи
вании партий оперы «Даиси», 
постановку которой Новик 
осущ ествляет. С  этим произ
ведением 3 . Палиашвили кол
лектив планирует в октябре 
совершить гастрольное турне 
по Грузии.

Труппа из С Ш А  носит на
звание «Пипл ту пипл». В пе
реводе на . русский оно озна
чает «Народ — народу». Это 
название как нельзя лучше 
раскрывает цели и задачи 
творческого сою за: через м у
зы ку нести лю дям идеи доб
ра, справедливости, мира.



4 СТР. «ЗАРЯ ВОСТОКА»
•  НАДО ТОЛЬКО ЗАХОТЕТЬ...

И ПИОНЕРЫ ТРУДНЫЕ БЫВАЮТ
Главный вопрос, который за

дают саба многие родители е 
наступлением летник кани

кул, —  как организовать от
дых своих дегай. Особенно 
сложно решить ату проблему 
с трудновоспитуемыми, нахо
дящимися на учете в милиции 
несовершеннолетними подро
стками. Сделать их отдых на
сыщенным, у а л екательным, 
полноценным —  задача не из 
легких.

бот почему тек «ажие ини
циатива Министерства внут
ренних дел Грузинской ССР, 
решившего трудных ребят от
править а коджорский пио
нерский лагерь, где они «ме
сте со своими сверстниками, 
детьми сотрудников МВД рес
публики, проводит каникулы 
за счет того же министерства.

...Пионерлагерь встретил нес 
веселым гомоном ребятишек, 
высыпавших из клуба. Розово- 
щакие, жизнерадостны*, они 

меперебой рассказывали о 
своцм пионерском житье-бы
тье. Каких только историй ми 
услышали мы а этот день. И 
впечатление от туристических 
походов, и воспоминания о 
спортивных состязаниях, о ди
скотеках и фильмах, которые 
организует местный культур
но-массовый сектор. И, чест
но говоре, трудно было ■ втой 
говорливо? массо ребят оп
ределить, кто из них трудно-, 
•оспитуемый.

—  Основной принцип, кото
рым мы руководству емс в е 
работе, —  говорит начальник 
пионерлагере, з е в  едующиЙ 
отделом спортивной и оборон
но-массовой работы Республи
канского Дворца пиомароо . 
Иосиф Микадзе, — это пол
ная демократия. Для нас все 
одинаковы — и трудновоспи
туемые, и, так сказать, обыч

ные дети. Разница лишь в том. 
что за неблагополучными ве
дется постоянный контроль. 
Ведь среди них есть н такие, 
которые неоднократно убега
ли из дома, совершали мел
кие правонарушения. Правда, 
сейчас, спустя почти месяц 
после приезда в лагерь, об 
этом они даже не помышля
ют. Да и где у них время?

Действительно, день • пио
нерлагере насыщен до пре
дела. Во-первых, почти асе от
ряды, •  их здесь шесть, попе
ременно дежурят по террито
рии, спальным помещениям, 
клубу, столовой. Причем от
ветственными за выполнение 
задания назначаются, как пра
вило, ребята на числа труд
ных. И, как утверждают работ
ники лагеря, такой подход к 
•опросу весьма эффективен. 
Во-вторых, благодаря инициа
тиве руководства пионерлаге
ря, здесь ежедневно прово
дятся самые резные мероприя
тия. Например, я гостях у пио
неров побывала концертная 
бригада театра клоунады Груз- 
госфила р м о и и и «Веселый 
Джиме, На ближайшие дни на
мечено выступление эстрадно
го театра. «Арлекин» Дворце 
культуры железнодорожников. 
Предполагаются встречи с гру
зинскими писателями и поэта
ми, учеными и конструктора
ми, беседы по преаоаому вос
питанию, которые проведут 
сотрудники МВД и Министер
ства юстиции республики.

большой интерес среди под
ростков вызвала встрече с 
кандидатом педагогических на
ук, старшим научным сотруд
ником НИИ педагогики имени 
Я. Гогебашаили Изольдой 1 у  
хулеишвили по вопросу пре
ступлений, совершаемых несо
вершеннолетними. А с каким

аавртом участвовали ребята а
конкурса на зеан ие , лучшего 
юного дорож ного инспектора 
на лагерном автодроме. Этот 
конкурс был организован со
трудниками УГАИ  М ВД рес
публики.

—  Н адо отматить, — про
долж ает И. М икадзе, — ог
ромную  помощь, которую мам 
оказываю т а проведении м е
роприятий Дом культуры  име
ни Д зерж инского , Грузинское 
телевидение, заранее опове
щ ающ ее нас об интересных 
передачах для  юношества, от
крывш ийся недавно в. Тбили
си кооперативный видеосалон, 
который снабжает пионерла
герь хорошими фильмами и 
концертными программами, и, 
конечно же, весь преподава
тельский состав лагеря. Это 
сотрудники Центрального со- 
вата общ ества «Динамо*, ма
стера спорта Раде Аркадьева 
и Виолетте Д гебуедае , старшая 
пионервожатая, возглавляющ ая 
политмассоаую  работу, науч
ный сотрудниц Тбилисского 
Д ом а ритуалов Лали Цицишеи- 
ли, один из тренеров детской 
хоккейной команды «Мзиури» 
Республиканского Дворца пио
неров Николай Костриков, пе
дагоги отрядов, преподаватели 
тбилисских средних школ С вет
лане Хатиашаили и Нана Поц- 
хаерйшьили, освобожденный 
секретарь комитете комсомо
ла Грузбиокомбината Давид 
Ц кнцадзе и многие другие.

Валерий 1УДУМЯН,
(С пец . корр . «Зави во
стока»).

* *  *
•  Н а  е м и м м а х :  сегодня 

стерший по столовой Рамаз 
О р дени дэа ; летний дож дь 
друзьям  не помеха.

Ф о то  валерия Атабекове.

•  Файт крупным 
планом

Д е к а д а
п о л ь с к о й  к н и г и

В тбилисском книжном 
магазине «Дружбе» пре
ходит Декаде польской 
книги, посвященная 44-й 
годовщине Дня возрожде- 

-  мня ПНР.

В тринадцати городах на
шей страны развернуты а эти 
дни выставки-продажи печат
ной продукции ПНР. Праздник 
польской книги не обошел 
стороной и столицу нашей 
республики, с которой поль
ских друзей  связываю т мно
гогранные узы  делового сот
рудничества. Тесные литера
турные взаимоотношения ме
ж ду Польшей и ‘ Грузией и тут 
нашли наиболее яркое выра
жение.

•  торжественной обстанов
ке откры л Д екад у  польской 
книги заместитель председа
теля Госком издате республи
ки. управляющ ий объединения 
«Секцигнн» —  Реваз Чинима» 
дзе . Э го  важное мероприятие 
яркое свидетельство крепну
щих связей м еж ду двум я на
родами приветствовали за
меститель председателя Гр у
зинского отделения общ ест
ва дружбы «С С С Р —  Поль
ше» поэт Михаил Квлияидзе, 
заместитель редактора газе
ты «Литературули Сакаргвело» 
критик Д ж ум бер Титберих и 
Другие.

С польской стороны не от
крытии Д екады  выступила за
ведую щ ая отделом пропаган
ды книги книжного объеди

нения ПНР— «АРС-П О Л О Н Ая 
Габриеле Здаиоаска.

В беседе с нами Габриела 
Эденовека сказала!

— Я второй рая приезжаю 
в Грузию . И не только пото 
му,  что м не очень нравится 
Тбилиси. В вашем городе не
мало произведений польских 
авторов «заговорили» по-гру
зински. Здесь я встретила из
вестного вашего поэта М иха
ила Халивмдзе, который два
ж ды издал «Антологию  поль
ской поэзии».

О ткрывш аяся Декада поль
ской книги в Тбилиси ещ е раз 
убедила м еня я успешном 
развитии литературных вза
имосвязей м еж д у  нашими 
странами. И это обстоятель
ство является как бы под
тверж дением на д еле  слов 
М, С . Горбачева, который во 
время недавних встреч на 
польской зем ле сказал , что 
отношения м еж ду машими 
страйами спустились с меж 
правительственного уровня 
ив уровень областей, тр уд о 
вых коллективов, семей, м о
лодежи. Надо продолжать 
этот процесс.

Эти слова Михаила С е р ге 
евича стали девизом нашей 
Декады .

Ннио Д Ж А К ЕЛ И .

Ф Послесловие 
к событию

ЛУЧШИЙ 
НА КОНКУРСЕ 

В СИДНЕЕ
Александр К о р е  витиа 

атал победителем Между 
народного конкурсе пив 
листов в Сиднее. Он уде 
стеился первой премии и 
специального призе за луч
шее исполнение сочиио 
иий Моцарте и Листе.

А. Корсантия —  выпускник 
нынешнего года Тбилисской 
государственной комсарвато 
рии имони В. Сараджишаили 
по класеу народного артиста 
Грузинской С С Р  профессора 
Тенгиза Ам ирэдж иби. В 1986 
году  он участвовал в конкур
са имени Ш опене в Верша 
ее и был удостоен звания лву 
р е м е .

Прошедшее испытание в Аа  
стрелки было очень насыщай 
иым. Программе конкурсе со 
стояла из пяти турое. В общей 
сложности пианист из Грузии 
выступил семь раз, а том чис
ле вместе с симфоническим 
оркестром дел две концерта. 
Исполиий произведений Ш о
пене, Шумана, Дебюсси, Гайд
не, Прокофьева, Ваха, Бетхо
вена. А аа виртуозное испол
нение Концерта до минор Мо
царта и Первого концерта Ли
ста ему присудили специаль
ный приз жюри.

С реди победителей конкур
се такж е представители Ита
лии, Имдонееии, С Ш А , Австра
лии. П ятую  премию завоевал 
пианист из Советского Сою зе
С . Ерохин.

По условиям конкурса А ле
ксандр Корсантия совершит 
двухм есячное концертное тур 
не. Он продемонстрирует свое 
искусство слуш ателям  А встра
лии, Филиппин, Сингапура, за
тем  будет гастролировать е 
Ф Р Г , Ф ранции и Голландии. И 
завершатся выступления пиа
нисте •  1989 году в знамени
том зеле «Корнеги холл» 
(С Ш А ).

Мы попросили прокоммен
тировать это событие педаго
га А . Корсантия профессора 
Т. Ам ирэдж иби.

—  М еждународный конкурс 
пианистов в Сиднее считается 
очень престижным у  профес
сионалов. Лет десять назад е 
нем принимала участие тож е 
моя ученице пианистке Мана
на Доиджаш вили и удостои
лась одной из првмий.

Победа А лександра Корсан
тия большая творческая уд а
ча. А лександр  учился у меня 
■ течение девяти лет, еще со 
скамьи специальной музы каль
ной школы. Он очань одарен
ный пианист, обладающий р ед
кой индивидуальностью ; спо
собен покорить слушателей 
своим необыкновенным арти
стическим обаянием. Н аде
юсь, что и впредь умножит 
славу грузинской школы ис
полнительского искусстве.

Инне ИНАШВИЛИ.

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

ТРИ К О Н Ф Л И К Т Н Ы Е  СИТУАЦИИ,
ПРИЧИНА К О ТО Р Ы Х — БЕСПОРЯДКИ НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ

НЕ ДОСЧИТАЛИСЬ...
В конце ноября прошлого 

годе из М осквы  был отправ
лен контейнер с вещ ами до 
станции Цнори. Там живет 
м ой сын, и гр уз лредназна- 
чалса д ля  него.

По непонятным причинам 
контейнер прибыл только в 
середине января нынешнего 
го да . К о гда  нас об этом из
вестили и мы прибыли за 
••щ ем и , выяснилось, что 
контейнер вскрыт —  по сло
вам работников контейнер
ного парка и ж елезнодор ож 
ной милиции городе Цнори, 
ои именно в таком виде и 
прибыл на станцию.

П о  описи не хватало ж ур
нального столика из мебель
ного гар н и тур а ,„д етско й  ко
л я с к и  и пылесоса «Тайфун». 
6 изуродованном  виде —  с 
сорванной дверцей  моро
зильной кам еры , которая ва
лялась ту т ж е , погнутой ос
новной дверкой , сломанной 
пластмассовой вставкой и 
деф орм ированной верхней 
крыш кой —  предстал перед  
нами двухкам ерны й холо
дильник «Окв-бМ ».

Начальником станции Ц но
ри и представителем  ж елез
нодорож ной милиции был 
составлен акт '(н е  это  пона
добился м есяц ), который не 
торопились доставить в Уп

равление Закавказской ж е
лезной дороги . «П утеш ест
вие» его из Цнори в Тбили
си чрезмерно затянулось .

8 Управлении З К В Ж Д  нам 
сообщ или, что экспертизой 
будут оценены поломки хо
лодильника, стоимость кото
рых нам будет выплачена. 
Но, спраш ивается, где я 
см огу  приобрести необходи
мы е запчасти. Э то — во-пер
вых. А во-вторых, — поче
му, собственно, я долж ен 
довольствоваться починен
ным холодильником вместо 
нового, который приобретен 
и доверен ж елезной дорога . 
Д а  и комплект мебели без 
ж урнального столик» — то
же не комплект. Ведь ясно 
ж е , что даж е -если добиться 
полной стоимости выплаты 
украденны х н повреж ден
ных аещ ей из «раскулачен
ного» контейнера, —  это 
только часть дела , асе рва
но внвклвде о стае тся  от
правитель. Половинчатая ка
кая-то получается компенса
ция...

В. С А РК И С О В , 
инж енер, ветеран тр уда .

ЭЛЕКТРИЧКА 
ВНЕ РАСПИСАНИЯ

3 июля этого года мне 
пришлось съездить а Твла-

•  и и а тот же дань возвра
титься обратно. Электричка 
долж на была отправиться « 
8 часов 45 минут, отправи
лась в 9 часов 30 минут, 
М ожно, конечно, сказать, 
что опоздание в 45, минут — - 
нв тако е  уж  большое, тем 
более что день — воскрес
ный, у пассажиров времени 
много.

С ледую щ ее впечатление — 
«порядок» в вагоне: поло
вина стекол выбита, перво
начальный цвет пола опре
делить невозможно, туалет 
не работает, проводников 
мет, какая-либо информация 
о проезж аем ы х станциях, 
времени • пути и причинах 
задерж ки отсутствует. Вм е
сто трех с половиной часов 
ехали около пяти.

Теперь о возвращении я 
Тбилиси. По расписанию от
правление из Телави — в 18 
часов 55 минут. Отправи
лись в 20 часов 30 минут — 
на полтора часа позже. То 
же отсутствие информации. 
Билетная касса закрыта. В 
вагонах — та  же непригляд
ная картина —  грязь, отсут
ствие элементарного поряд
ка, грубейш ее нарушение 
санитарных норм. Вместо 

трех с половиной часов еха
ли четыре с половиной. При
были в Тбилиси в 2.00 по 
м осковском у времени. Тран

спорте никакого, естествен
но, нет, на чем добираться 
домой? Если об этом руко
водство ж елезной дороги 
не дум ает, то обеспечили 
бы хотя бы соблюдение 

графика движения электри
чек. Попутчики, которые со
вершают такие поездки ре
гулярно, сказали м не, что 
ничего особенно на этот раз 

не произошло: описанные
нарушения для телавской 
электрички —  норма.

И ещ е. Прилагаю к пись
му два билета. Один — нз 
Тбилиси до Телави стоимо
стью 1 рубль 85 копеек, и 
•торой — от Телави до Тби
лиси — за 2 рубля 05 копе
ек. Почему разница? Как 
объяснил телавский кассир— 
«раз едешь •  столицу, плати 
дороже».

В ответ на свое письмо от 
товарищей с железной до
роги хотелось бы получить 
ответ не о том , что «нака
зан стрелочник», а о том, 
какие реальные меры пред
приняты для того , чтобы на
ладить работу на этом уча
стке.

В. КОРЫТОВ.

БЕГОМ 
ПО ВАГОНАМ

По семейным обстоятель
ствам мне часто приходит

ся ездить в Баку. И каждый 
раз, уезж ая со станции Тби

лиси - Пассаж ирская поез
дом №  37, приходится брать 
его буквально штурмом. 
Происходит это от того, что 
поезд на посадку подают с 
опозданием , отчего время 
посадки сокращ ается. Что
бы успеть, зачастую садим
ся не в свой вагон, из-за 
чего здесь постоянные тол
чея и неразбериха при по
садке.

Представьте , каково нам, 
инвалидам войны, выдержи
вать подобные пробеж ки, а 
затем , уж е п о 'х о д у  поезда, 
пробираться с вещами в 
свой вагон.

Спрашивал у ж елезнодо
рожников, отчего так про
исходит. О бъясняю т, что не 
хватает путеР! для подачи 
поездов под посадку. Мо
ж ет, тогда имеет смысл вос
становить старый порядок, 
когда поезд N2 37 отправ
лялся со станции Тбилиси- 
Уэловая?

Письмо это написали в 
поезде , под ним готовы под
писаться все пассажиры на
ш его вагона №  7.

С . симонян.
г. Тбилиси.

Н. ПОРТ, Л. СОКУР.
г. Беку.

ф  Лето. Тысачй туристов со всех уголков страны уст
ремляются в эти Дни в Грузию.

Н а с н и м и  О! на туристских маршрутах' Абхазии
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

•  СПОРТ

СПАРТАКИАДА В СЛАВУТИЧЕ
В новом города эиорготнкоа 

Чернобыльской А Э С  —  Сла- 
вутиче завершилась продол
жавш аяся около м есяца пер
вая городская спартакиада, » 
которой принимали участие 
коллективы строителей восьми 
сою зных республик.

Соревнование проводилось' 
по шести видам спорта: шах
матам , шашкам, легкоатлети
ческому кроссу, «олайболу, 
ф утболу и так далее , Хорошо 
выступили в. турнире предста
вители Грузии. Они завоевали 
первое место •  общ екоманд
ном зачете. О собенно удачно

посланцы республики сорев
новались а турнире шахмати
стов и шашистов, где  завое
вали соответственно первое н 
второе м еста , были шестыми 
в легкоатлетическом кроссе и 
волейболе и третьими —  я 
ф утболе. Наиболее успешно 
•  команде строителей высту
пили шахматист О м ар Карка- 
шадза, футболисты  Дааид 
Имарлишяили, Александр  Ки- 
ракосян, М ераб Тодадзе и др у
гие.

Станислав
ВОНДАРКНКО,

г. Киев.

В СИНГАПУР -  ВТОРИЧНО
Вчера из Тбилиси а Москау, 

а затем ■ Сингапур аылагели 
баскетболисты т б и лмеского 
«Динамо». Накануне отъезда 
корреспондент газеты  «Заря 
Востока» встретился со стар
шим тренером «Динамо» за
служенным тренером  ССС Р 
Леваном Мосешвили и попро
сил его рассказать об этой по
ездка :

—• Д и н аьС о о ц ы , — сказал 
он, — начинают подготовку к 
розыгрыш у Кубка Корачв, а 
котором им предстоит высту
пать в нынешнем году . Пер
вым этапом ев является уча
сти»  а традиционном меж ду
народном. турнире, который 
на днях стартует в Сингапуре. 
В прошлом году наша коман
да уж е играла в«этом предста
вительном соревновании и да
же заняла почетное второе 
место, проиграв в финале С 
разницей в одно очко нацио
нальной сборной КНР.

Ныне, по нашим данным, 
этот турнир будет такж е весь
ма сильным по своему соста

ву. В нем примут участие сбор
ные КНР, Австралии, Новой 
Зеландии и Сингапуре, клуб
ные команды С Ш А , Иепаими 
и другие.

В Сингапур вылетали один
надцать наших баскетболи
стов, среди которых Николай 
Дерю гин, Геле Д ареадзе , Ген
надий Капустин, А ндрей  Тю- 
бии и другие.

П осле возвращения примем 
участие • р яде  матчей, чтобы 
обрасти хорош ую  спортивную 
ф орм у. Параый матч в розыг
рыша Кубка Корвча наше ко
манда проаедет а среду, 12 
октября, а Тбилиси, ответный— 
через неделю . Кто будет на
шим соперником, станет изве
стно 25 августа после ж еребь
евки а М адриде.

А  чемпионат С С С Р  стартует 
24 и 25 октября. Первые два 
матча мы проведем в эти дни 
на своей площадке с москов
скими одноклубниками.

Записал
Дмитрий М ЧЕД ЛИ Д ЗЕ.

БОРОЛИСЬ НА «ОТЛИЧНО
В последнее время наши 

борцы стали ещ е лучше вы
ступать на всесою зной и ме
ж дународной аренах, добива
ясь побед над соперниками. 
Вот еще одна приятная шесть. 
В Турции завершился чемпио
нат Еяролы по вольной борь
бе среди юношей. Уверенно 
выступили в нем советские 
спортсмены, в рядах которых 
находились и представители 
Грузии, завоевавшие четыре 
медали.

»

О бладателям и золотых на
град стали: горийский атлет, 
член профсою зного общества 
Зазе Зозиров (весовая катего
рия до 55 кг), его одноклуб
ник из Кутаиси Квха Лввидзв 
(до  60 кг), представитель «Тру
довых резервов» тбилисец Д а
вид Хабелашвили (д о  70 кг).

Ещ е одну медаль —  сере
бряную завоевал тбилисский 
тяж еловес Звиад Лолуа («Ди
намо»).

САБЛИ ПОБЕДНЫЙ ЗВОН
В спортивном комплексе 

«Буревестник» столицы Грузии 
проходит турнир фехтоваль
щиков, входящ ий в програм
м у всесоюзной «Универсиады- 
88»'. В соревновании саблистов 
успешно выступили представи
тели нашей республики. С ту
дент Грузинского государст
венного института ф изкульту
ры М ераб Баэадзе, добившись 
нескольких побед, в заключи

тельном поединке встретился 
с ленинградцем Валерием 
М ердиновым. Грузинский саб
лист выиграл — 10 : 7 и завое
вал первое место.

Бронзовую  медаль • этом 
турнире завоеавл Акакий Мв- 
харадзе (ГПИ).

В соревновании рапиристов 
О лег Чернышев (ТГУ ) вышел 
на пятое место.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.
А Ф И Ш А  Д Н Я

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

на 28 июля

М О С К ВА
ПО П ЕРВ О Й  ПРОГРАМ М Е. 

7.30 — « 4 0  минут». 9.35 — Худо
ж ественны й телеф нльм  «Повестка 
в суд» . 7-я серия. 10.30 — Музы- 
кальный телеф ильм  с  участием 
Е. Ш авриной. 16.45 — П ятилетка, 
дела к лю ди. Д окум ентальны й те
лефильм «П ора отвечать». 17.15 — 
Художественный телеф ильм  для 
детей «О сьминоги со второго вта- 
ж а » . 3-м серия. 18.20 — С. Рахма- 
ниирв — Концерт ЛЬ 2 д л я  фор
тепьяно е оркестром до мииор.
18.00 — « ...Д о  ш естнадцати  и стар
ш е». 19.45 — С егодня » мире.
20.05 — М ультфильмы. 20.35 — Иг
р ает  Э. М осквигииа (а р ф а ). 20.45— 
Х удожественный телеф нльм  «П о

вестка я суд» . 2-я серия. 22.00 — 
Время. 22.40 — П рож ектор пере
стройки. 22.50 — Актуальный обь- 
ектив. Д окументальны й телефильм 
• Ч ернобыль: два цвета времени». 
Фильм 3-й. 23.33 — С сготия в ми
ре. 00.05 — На меж дународны х 
ф естивалях «страдной песни.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.20 — Концерт оркестра русских 
народных н и с  трумеитов. 10.05.
12.05 — Испанский язы к. 10.35 — 
М ультфильм. 11.10 — «П олоцкая 
ж ем чуж и на» . Научно-популярный 
ф ильм. 11.30 — Ф ильм — дегям . 
«Тени старого зам к а» . 4-и серия. 
12.35 — «Семь кринов в океане*. 
Х удожественный ф ильм . 14.00 — 
Д окументальны й тсл'ефильм «Что 
почем». 14.30 — Д невной сеанс 
повторного телефильма. «Огненные 
дороги». 3-я серия. 19.10 — Л ау 
реаты  М еждународного конкурса 
нм; П. И. Чайковского. Е. Несте

ренко. 20.00— Сельский ^ас. 21.15— 
Д окументальны й телефильм «Са- 
ры озек: прощай, оруж ие!». О лик
видации ракет меныией дальности 
на полигоне Сарыозск. 21.25 — 
Реклам а. 21.30 — Ритмическая гим
н а с т к а .  22.00 -  Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки. 22.50 — 
«Зи на-Зн н ули » . Художественный 
фильм.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 15.50 — Ин
формационный выпуск (на р у с - - 
ском я зы к е). 16.00 — й дни школь
ных каникул. Телевизионный ки
нозал для  юношества. Художест
венный ф ильм «Дайте нам м уж 
чин», 17.20 — Грузинский, доку
ментальный телефнльм «Знакомь
тесь, наш и д етя» . 17.43 «Вол
шебный экрвв» , 18.00 — Д

школьников. На меридиане друж 
бы. 18.30 — О бъявления. 18.35 — 
Народное творчество. 18.53 — В 
день письма. Ответы на вопросы 
телезрителей. 19.30 — XIX Всесо
юзная партийная конференция. 
Реализм перестройки. Обеспечение 
научно-технической информацией— 
фактор прогресса. 20.00 — Моем
ое. 20.35 — Реализм  перестройки. 
Лагодехский район, село Цоднис- 
кари. 21.00 — Внимание! Горная 
экология. 21.45 — Концерт. 22.00 — 
Время. 22.40 — Актуальный объек
тив. П ремьера документального 
телефильма «Чернобыль: два  цве
та времени». Фильм третий (М> 
00.05 — Н а меж дународны х ф е
стивалях эстрадной песни (М ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
17.40 — Из обменного фонда ЦТ. 

.Программа документальных теле
фильмов. 18.50 — Художественный

фильм «Высокий перевал». 1-я се
рия. 20.00 — М оамбе. 20,33 — Ху
дожественный фильм «Высокий пе
ревал» . 2-я серия.

РАДИО

на 28 июле
•

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
6.04 — Последние известия. 5.30 — 
Сельское утро. Программа для 
труж еников сала. 7.04 — Послед
ние известия (М ). 7.40 — Радио- 
газета  «Пионер Грузии». 8.00 — 
Обзор газеты  «П равда» (М ). 8.15 
и 12.15 — В час пик. ИнфорДацн- 
онно-муэык а  л ь я а  я программа.
11.00 — П озиция: борьба с бюро
кратизмом. 11,15— Программа: яау- 
.ка и технический прогресс. 13.01 — 
Время, события, люди (М ). 13.40—

Л итературны е’ чтения. 17.00 — По
следние известия. 17.35 — Детям. 
Радиопостановка «Зурна». 18.00 — 
Радиослуш ателям  отвечаю т ме
ж дународные обозреватели. 18.30— 
Республиканские известия на рус
ском языке. 19.00 — Письма о пе
рестройке. 20.00 — П исатель и вре
мя. В. Алпенндзе. 21.15 — Исто
рия Грузни — герои и события. 
21.45 — Г. Гонашвили. М узыкаль
ный очерк к 60-летию со дня рож 
дения. 22.30 — Информационный 
выпуск.

ПОГОДА

на 29 н 20 мюля
В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  -  ож и

дается  переменная облачность 
преимущественно без осадков, ее 
тер восточный, 9—14 метров в се

кунду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4.19 4 .2 4  градуса, днем 
4  28 4  33 градуса. В г о р н ы х
районах: ночью 4 1 5  4.20 граду
сов. дцем 4 2 5  4  30 градусов, В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 4 -И  4 1 5 . градусов, днем 
4  20 4 2 3  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  пе
рем енная облачность, местами 
кратковременные дож ди  н грозы, 
преимущественно в горных райо
нах, ветер слабы й. Температуре 
на р а в н и н а х :  ночью 4.10  4 2 1  
градус, днем 4 2 7  д. 32 градуса. 
В г о р н ы х  районах: ночью
4 1 4  4 1 » градусов, днем 4 2 4
4- 29 градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 4 Ю  4 1 5  
градусов, днем 4 1 9  .4.34 граду
се.

В ТБИ ЛИ СИ  28 я юля -  пере
менная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура воз
духа 4  31 4  33 градуса.

28 ИЮЛЯ 1988 г.

•Объявления
•Т1ТРОНИ» -  ЭТО ЧИСТОТА

1ЫТОВАЯ ХИМИЯ Т10ВЙТ 
ЧУД1СА1

С егодня производственное 
объединение «Тетронмв пред
ставляет свою продукцию , 
ЭТО!

Средстве для стирки 
одежды и белы ; 

«Снежана» — пасте синте
тическая моющая с химическим 
отбеливателем, Применяется 
для стирки -и отбеливания из
делий из хлопчатобумажных, 
льняных, синтетических тканей 
с помощью «Смежены» с бо
ль я ч можно удалить пятна,

Упаковка —  500 г., 
иона — 70 коп,

«Ландыши — универсальная 
синтетическая стиральная пес
та для изделий из всех видо» 
тканей, Применяется при руч
ной и машинной стирке, обре- 
зует мело пены, хорошо уд е
ляет загрязнения с белья, Пвф  
та «Ламдышя обладает прият
ным запахом. Ею можно так
же мыть хрустальные и фар
форовые изделия, керамику, 
кафель м т, л, Паста не ра»> 
а  ре ж ват кожу рук,

Упакоака — 500 г„  
цена —  50 кеп.

яСупералы» —  ун и вер сал ь
ное жидкое моющее средст
ве для стирки иэделиД из тка
ней асах видов. яСупаралья
отлично стирает, образует ма
ло паны, ие ря5дражает но
жу рук, осаежает и отбели* 
аает белье, применяется при 
ручной и машинной стирм .

Упвиовкв —  550 С,; 
Цена —  65 к о п .1-

аВиоъ — высокоэффективное 
моющее средство е биологи
ческими добавками. Выводит 
пятна от жира и балкового 
происхождения, белье посла 
стирки приобретает ослепи
тельную белизну,

Упаковка —  550г., 
цене —  70 кол.

«Мечтав —  синтетическая 
стиральная пястя для изделий 
из хло'пчятобумяжмых и льня
ных ткяиай. Песта легко рас- 
творяатся я воде любой жест
кости и температуры. Ои* при. 
дает белью балиэиу е голубо
ватым оттенком. Болье, высти
ранное а растворе этой пес
ты, но требует подсинивания, 
а цветные изделия приобре
тают яркие краски.

Упаиоякя —  500 г., 
цене —  50 коп.

♦
МИНИСТЕРСТВО НАРОДНОГО  
ОБРАЗОВАНИЯ ГРУЗИНСКОЙ  

ССР.
СРЕДНЕЕ  

ПРОФ ЕССИОНАЛЬНО. 
ТЕХНИЧЕСКОЕ 

УЧИЛИЩЕ Мй 167,
Г. ТБИЛИСИ.
О БЪЯВЛЯЕТ:

П рн*м  учащ ихся на 1988-89 
учебный год по следующим 
специальностям: 

токарь-карусельщ ик; 
слесарь механосборочных 

работ;
машинист холодильных ус

тановок;
слесарь-аентиляцнониик по 

монтаж у систем вентиляции и 
кондеицироааиия воздуха;

оператор по переработке и 
хранению картоф еля , озощ ей, 
плодов и вгод —  оператор по 
производству соков и сиропов.

8 училище принимаются 
юноши в возрасте до 30 лет 
и демобилизованные из рядоа 
Советской Армии. Обучение 
ведётся на русском  и грузин
ском языках. Ю ноши должны 
иметь среднее образование. 
Учащиеся обеспечиваются сти
пендией а установленном раз
мера. Во врем я производст
венной практики добавляется 
30% от выработанной суммы. 
Отличники получают надбавку 
к стипендии в размере 25% . 
Обучение засчитывается а об
щин трудовой стаж . Выпуск
ники училищ а, получившие 
диплом с отличием, при пос
туплении в ауэ на дневное от
деление пользую тся льготеми 
•ыпускникоя средней школы , 
получивших золотую  медаль, 
при поступлении на специаль
ности, соответствующие полу
ченным в училищ е, или род
ственные. Выпускники училища 
будут обеспечены работой на 
базовом предприятии — ТО З 
«Агрегат» и Лилойском комби
нате по переработке, хране
нию и реализации плодоово
щей по полученным в учили
ще специальностям.

В училище принимаются 
юноши, прописанные в г . Тби
лиси, и из районов по направ
лениям производств е м н ы х 
предприятий и учреж дений.

Срок обучения 10 месяцев. 
Начало занятий с 1 сентября 
‘ 988 годе.

При поступлении в училище 
необходимо иметь следую щ ие 
документы :

заявление на имя директора; 
аттестат о  среднем  образо

вании (подлинник);
свидетельство о  рождении 

(подлинник);
характеристику и з  школы 

или с последнего м еста рабо
ты;

справку с м усте жительстве; 
медицинскую  справку (ф о р 

ма N8 286-у); ,
автобиографию- 
фотокарточки 3 X 4 — 6 ш тук. 
Документы п р и н имеются 

еж едневно, кроме воскресе
нье, с 9 до  17 чесов. А д р ес  
училища: Тбилиси-82, ул. Таал- 
чрелидэе, 1, Кахетинское ш ос
се. О становка: Ф абрика м о
дельной обуви ТО З «А гр е
гат», СП ТУ № 167, те л : 73-21-49. 
Транспорт: автобусы от М «Сам- 
горм» №№ 8, 36, 50, 74, 92, ' 
93, 160, 166, Экспрессы  Ыв№ 
200, 208, 211.
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